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Октябрьская магнитная буря на Земле, 
по словам ученых, достигла высшего 
уровня. Многие почувствовали и даже 
увидели ее последствия. Для науки 
такие явления представляют особый 
интерес, рассказали иркутские ученые.

СТР. 15

Путешествия на автодомах набирают 
обороты в России. В Иркутской обла-
сти даже планируется запустить пер-
вый национальный маршрут. Но готов 
ли регион сегодня к автотуризму?

СТР. 18

НАУКА ТУРИЗММЕДИЦИНА

Началась подготовка к хоккейно-
му матчу на льду Байкала, кото-
рый пройдет в 2025 году уже в чет-
вертый раз. Планируем, что в нем 
примут участие звезды мирового 
спорта и члены Общероссийской 
организации «Офицеры России», 
среди которых участники CВО.  Идет 
разработка сувенирной продукции. 
Представил депутату Госдумы РФ, 
председателю Всероссийского об-
щества охраны природы Вячеславу 
Фетисову один из талисманов игры 
– фигурку бурятского шамана. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 8

За опытом надо идти в районные медуч-
реждения, уверены осинские врачи. С 
начала действия программы «Земский 
доктор» на работу в Осинскую район-
ную больницу устроились 63 молодых 
специалиста. Кто же они, медики, ре-
шившие сменить город на глубинку?

СТР. 10

Быть отцом – почетноБыть отцом – почетно

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

 ЛИЧНОСТЬ  Жизнь Михаила Игумнова из села Онот Черемховского 
района – череда сплошных испытаний, одно тяжелее другого. 
Инфекционный менингит, настигший его еще в младенческом 
возрасте, отнял способность говорить и возможность слышать 
окружающий мир. Позднее, когда казалось, что самое страшное 
позади, последовал новый удар – авария, перелом шейного 
позвонка. 

Долгие месяцы реабилитации, инвалидное кресло и незавидное будущее. Но кто-то 
там свыше за все страдания и мучения одарил Михаила талантом художника, хотя до 
этого он никогда не рисовал. Похоже на чудо, скажет кто-то и окажется прав. Во всяком 
случае, другого объяснения происходящему нет.

Дом, где вместе с родителями живет Михаил, в Оноте можно безошибочно найти без 
посторонней помощи. Огромный пегас на воротах и рвущаяся овчарка на другом заборе 
говорят сами за себя: здесь живет художник. Далее просторный двор, по которому хо-
чется долго ходить, словно по выставочной галерее. Собственно, стандартный металли-
ческий забор и является самой настоящей картинной галереей, с которой смотрят на 
тебя Сергей Бодров, Виктор Цой, Игорь Тальков и сам автор. 

ПОСЛЕ АВАРИИ ОТКРЫЛСЯ ДАР ХУДОЖНИКА
СТР. 20–21
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  ВИЗИТ  В Иркутской 
области на прошлой 
неделе работала 
делегация сенаторов 
Совета Федерации РФ. 
В ее состав вошли первый 
заместитель председателя 
Совета Федерации 
Андрей Яцкин, сенаторы 
Андрей Чернышев, 
Сергей Брилка, Александр 
Савин, Алексей Синицын, 
Вячеслав Наговицын, 
Сахамин Афанасьев 
и Андрей Кислов. 
Вместе с губернатором 
Игорем Кобзевым 
и председателем 
Законодательного 
Собрания Александром 
Ведерниковым 
парламентарии побывали 
в Братске и Иркутске 
на объектах, вошедших 
в постановление о 
содействии социально-
экономическому 
развитию Иркутской 
области. 

ВЫНОС ДВИЖЕНИЯ 
ТРАНСПОРТА С БРАТСКОЙ ГЭС

Первый объект визита в север-
ную столицу региона – Братская 
ГЭС. Она является участком Бай-
кало-Амурской магистрали, по 
которому ежегодно перевозят 180 
млн тонн грузов, и федеральной 
автодороги А-331 «Вилюй». По ней 
через плотину в сутки проезжает 
28 тыс. автомобилей при проект-
ной мощности 3 тыс. За последние 
пять лет интенсивность движе-
ния по плотине выросла на 30%, 
что создает вибродинамическую 
нагрузку на гидротехническое со-
оружение и нарушает требования 
антитеррористической защищен-
ности. Губернатор и сенаторы на 
месте обсудили варианты реше-
ния проблемы. 

– Главный вопрос – вынос ав-
томобильного и железнодорожно-
го транспорта с плотины станции. 
Для этого необходимы альтерна-
тивные маршруты движения как 

для автотранспорта, так и для 
составов, – подчеркнул Игорь Коб-
зев.

На данный момент рассматри-
ваются варианты строительства 
мостовых переходов через Анга-
ру в нижнем бьефе Братской ГЭС.

– Альтернативы есть. Мы по-
бывали на Братской ГЭС, собствен-
ными глазами увидели масштаб 
и проведенных мероприятий, и 
необходимых, в том числе – до-
смотровых комплексов. Обратили 
внимание коллег на вычленение 
большегрузов, проезжающих по 
этой дороге. При содействии Со-
вета Федерации рассматриваем 

стратегию социально-экономиче-
ского развития Сибирского фе-
дерального округа до 2035 года, а 
также Стратегию пространствен-
ного развития, и там эти вопросы 
затронем, – сказал Андрей Яцкин.

Игорь Кобзев подчеркнул, что 
вынос железнодорожных и авто-
мобильных магистралей с Брат-
ской ГЭС – задача сложная, требу-
ющая индивидуального подхода:

– Мы будем использовать пло-
щадку Совета Федерации, мин-
транса РФ и соответствующих 
структур дорожной отрасли, при-
ложим все усилия, чтобы макси-
мально включиться в федераль-

ные программы. И здесь, конечно, 
надеемся на поддержку сенаторов.

В качестве предварительного 
места для возведения моста опре-
делен участок ниже плотины ГЭС 
длиной более 4 км. Также плани-
руется построить два участка ав-
томобильной дороги А-331 «Ви-
люй» с развязками, что увеличит 
общую протяженность объектов 
до 21 км.

ШКОЛА – КРУПНЕЙШИЙ 
СОЦОБЪЕКТ В БРАТСКЕ

В Братске сенаторы также оце-
нили ход строительства школы на 
1275 мест в 26 микрорайоне. Его 
стоимость составит 4,3 млрд ру-
блей. Готовность объекта – 19,3%. 
Как сказал глава региона, новая 
школа – первый за 30 лет крупней-
ший социальный объект в Братске, 
она будет самой современной в 
городе. 

– Объемы работ масштабные, 
поэтому в процессе возникли кор-
ректировки в стоимости. Срок 

Сенаторский десант 
в Приангарье

Об итогах визита будет доложено в отчете спикеру Со-
вета Федерации. Искренне благодарен Валентине Ива-
новне Матвиенко и Андрею Владимировичу Яцкину 
за то, что они детально проработали вопросы, которые 

имеют межведомственное взаимодействие, в том числе и федераль-
ного уровня.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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окончания работ по контракту – 
2027 год, однако подрядчик готов 
при наличии финансирования за-
вершить работы в 2026 году. Пра-
вительство региона берет на себя 
обязательства по поиску дальней-
ших источников финансирова-
ния, – отметил Игорь Кобзев.

Представитель подрядной орга-
низации доложил, что на стройке 
ежедневно работают около 100 че-
ловек, привлечено 14 единиц тех-
ники.

– Знаю, что и губернатор, и 
мэр города лично контролируют 
ход строительства, но существуют 
сложности с финансированием. 
Мы готовы сопровождать объект 
вплоть до того момента, как дети 
пойдут в школу, – подчеркнул Ан-
дрей Яцкин.

Еще один пункт визита деле-
гации – Братский перинатальный 
центр, где сейчас идет ремонт. 
Андрей Яцкин, осмотрев объект, 
сказал, что есть вопросы к под-
рядчику по темпам и качеству 
работ. 

– Очевидно, что для заверше-
ния проекта потребуется допол-
нительное финансирование. Эти 
вопросы нужно взять на особый 
контроль, – подчеркнул он. 

ЗОЛОШЛАКОВЫЕ ОТВАЛЫ 
МЕШАЮТ РАЗВИВАТЬСЯ 
ГОРОДУ

В Братске состоялось выездное 
заседание Комитета по Регламен-
ту и парламентской деятельности, 
на котором обсудили важнейшие 
инфраструктурные проекты го-
рода. Открывая встречу, Андрей 
Яцкин напомнил, что из 23 вопро-
сов по развитию Иркутской обла-
сти, которые в 2022 году в Совете 
Федерации озвучил Игорь Кобзев 
и которые вошли в постановле-
ние Совета Федерации, на насто-
ящий момент решены 14. Девять 
важных вопросов – в работе, на 
контроле парламентариев. Как 
подчеркнул губернатор, все они 
имеют высокую значимость для 
Приангарья. Это разные направ-
ления работы, такие как развитие 
транспортной инфраструктуры, 
строительство социальных объек-
тов, экологическая безопасность.

Так, участники совещания об-
судили вопрос утилизации зо-
лошлаковых материалов. Сегодня 
на территории региона образуется 
более 2 млн тонн золошлаков, из 
которых используется 20% – для 
производства строительных мате-
риалов, в производственном ци-
кле полигонов ТКО.

– Вовлечение золошлаков в 
хозяйственный оборот не толь-
ко уменьшает их количество, но 
и снижает потребность в добыче 
новых природных ресурсов. И, ко-
нечно, в экономике предоставляет 
новые возможности для иннова-
ций, а также улучшает экологиче-
ское состояние окружающей сре-
ды, – сказал Игорь Кобзев.

– Понимаем, что золошлако-
вые отвалы мешают развиваться 
городу, мешают экологическому 
восприятию города как одной из 
крупнейших агломераций на се-
вере Иркутской области. Будем 
заниматься этим вопросом. До-
говорились об определенных дей-
ствиях в качестве пилотируемо-
го проекта. Отразим эти вопросы 

в новом национальном проекте 
«Экологическое благополучие», 
в котором отражен федеральный 
проект «Экономика замкнутого 
цикла», – отметил Андрей Яцкин.

В Братске губернатор Игорь 
Кобзев и гендиректор Националь-
ной ассоциации развития вто-
ричного использования сырья 
(АРВИС) Ирина Золотова постави-
ли подписи под Меморандумом 
о сотрудничестве и взаимодей-
ствии. Документ предусматривает 
взаимодействие в реализации ре-
гиональной программы повыше-
ния объемов утилизации золошла-
ковых отходов V класса опасности.

ЗАРУЧИТЬСЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКОЙ

На заседании сенаторы поддер-
жали инициативы Приангарья по 
строительству двух учреждений 
здравоохранения. Так, губернатор 
Игорь Кобзев доложил им о планах 
по строительству акушерско-реа-
нимационного корпуса в Братске. 

– На данный момент нам необ-
ходимо заручиться федеральной 
поддержкой для строительства 
этого учреждения. Предваритель-
ная стоимость составит 2,7 млрд 
рублей. Планируем подать заявку 
на федеральное финансирование 
в рамках госпрограммы «Разви-
тие здравоохранения», – сказал 
глава региона.

По видеосвязи главврач Иркут-
ской государственной областной 
детской клинической больницы 
Юрий Козлов доложил о проек-
те строительства нового корпуса:
– Ежегодно более 60 тысяч детей 
из Иркутской области, Республи-
ки Бурятия, Забайкальского края, 
других регионов России, ближнего 
и дальнего зарубежья получают 
специализированную, в том числе 
высокотехнологичную медицин-
скую помощь в стационарных и 
амбулаторных отделениях боль-
ницы. Они размещаются в при-
способленном здании XIX века, 
реконструкция которого невоз-
можна.

Проектные работы на строи-
тельство велись с 2022 года, а 30 
июля 2024 года получено поло-
жительное заключение государ-
ственной экспертизы для строи-
тельства стационара на 436 коек.

– Мы получили поддержку в 
минздраве РФ и от председателя 
Совета Федерации России Вален-
тины Ивановны Матвиенко. Пра-
вительство Иркутской области га-
рантирует софинансирование из 
бюджета региона, приложит все 
усилия для осуществления этой 
масштабной стройки и скорейше-
го ввода объекта в эксплуатацию, 
– сказал губернатор.

В областном центре делегация 
сенаторов Совета Федерации посе-
тила Иркутское суворовское воен-
ное училище и Иркутский авиа-
завод. По итогам визита Андрей 
Яцкин отметил, что парламента-
рии продолжат мониторинг ис-
полнения постановления: 

– Сенаторы находятся в по-
стоянном контакте с правитель-
ством и министерствами, такую 
же конструктивную командную 
работу мы ожидаем на региональ-
ном уровне. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

  ПАМЯТЬ  Он ушел из 
жизни как настоящий воин. 
16 октября в правительстве 
Иркутской области губернатор 
Игорь Кобзев передал дочери 
майора  Александра Васильева 
знак особого отличия – медаль 
«Золотая Звезда» и грамоту 
о присвоении ее отцу звания 
Героя России посмертно. На 
церемонии присутствовали 
родные и близкие Александра 
Васильева.
Александр Васильев родился в Читин-
ской области, ушел на СВО служить по 
контракту, получил позывной «Ангара». 
За время участия в специальной воен-
ной операции награжден медалями Су-
ворова и «За боевые отличия». Погиб 21 
октября 2023 года, выполняя боевую за-
дачу на Авдеевском направлении. 
Тогда он возглавил группу по взятию 
подступа в город, обеспечил дальней-
шее продвижение подразделений и внес 
огромный вклад по выполнению Авде-
евской операции.  Захоронен в Чите. За 
мужество и героизм, проявленные при 
исполнении воинского долга, указом 
президента России от 11 сентября 2024 
года ему присвоено звание Героя России 
посмертно. 
– Александр Анатольевич был храбрым 
и мужественным человеком. Его подвиг 
навсегда останется в наших сердцах. 
Понимаю, что никакие слова не смогут 
заглушить вашу боль, но вместе с тем 

низкий вам поклон – за сына, за брата, за 
супруга, за отца, – обратился к родным ге-
роя губернатор Игорь Кобзев. 
Александр Васильев всегда оберегал по-
кой своих близких, не хотел, чтобы они 
переживали за него понапрасну, поэто-
му часто повторял: «Не переживайте, все 
будет хорошо, ничего страшного». Всегда 
больше беспокоился за других, а не за 
себя. «Когда приезжал в отпуск, говорил: 
«Все же служат. А кто вас будет защищать, 
если не я?», – воспоминает мама Зоя Ин-
нокентьевна. Дочь Анна призналась, что 
отец всегда будет героем для нее и для 
всей семьи, и неважно, есть или нет на-
грады. 
Сыну Антону, который учится в кадетском 
корпусе, были переданы памятные часы. 
«Считайте, что я передал вам их от ваше-
го папы, и обязательно их носите! Пусть 
они будут в вашей семье», – обратился к 
молодому человеку глава региона. После 
завершения официальной части цере-
монии Игорь Кобзев предложил семье 
Александра Васильева посетить Иркут-
ское суворовское военное училище.
– В этом учебном заведении воспитыва-
ются мужественные люди, которые го-
товы защищать нашу Родину, – отметил 
глава региона. – Важно, чтобы память об 
Александре Анатольевиче сохранилась 
– как о мужчине, как о сыне, как о брате, 
как о супруге. Очень важно, чтобы вы эту 
связь тоже поддерживали. Я уверен, что 
Антон тоже собирается стать военным. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

ПОЗЫВНОЙ «АНГАРА» ПОЗЫВНОЙ «АНГАРА» 

 
Более 1280 жителей Иркутской области награждены государственными 
наградами за героизм и мужество, проявленные в ходе специальной 
военной операции. Среди них трое – Герои России: иркутянин Эдуард 
Дьяконов, житель Бодайбо Ашир Бердыев и Александр Васильев. 

  СВО  Кто может вступить 
в ряды контрактников, какие 
выплаты положены бойцам, 
какие документы необходимо 
предоставить? 
В Иркутской области начал работу 
сайт СИБИРСКОЕ БРАТСТВО – СВО-
ИХ НЕ БРОСАЕМ! (https://служба-
по-контракту38.рф). На нем собрана 
справочная информация по вопросам 
поддержки участников СВО и их семей.  
– У нас много сибиряков, которые гото-
вы принять участие в СВО, они должны 
наглядно видеть гарантии, которые им 
предоставляют федеральные и регио-
нальные власти. Кроме того, сайт ва-
жен для жителей региона, которые жи-
вут в самых отдаленных территориях, 
у них нет возможности получить кон-

сультацию по всем интересующим их 
вопросам, а здесь люди могут не только 
спросить все, что их волнует, но и полу-
чить внятную и разложенную по полоч-
кам информацию. Мы должны сделать 
все, чтобы ребята, которые идут нас за-
щищать, чувствовали нашу поддержку, 
помощь всех городов и самых крошеч-
ных населенных пунктов Иркутской об-
ласти, – подчеркнул заместитель губер-
натора Приангарья Андрей Бунев.
Кроме того, сайт СИБИРСКОЕ БРАТ-
СТВО – СВОИХ НЕ БРОСАЕМ! – это ре-
сурс, на котором можно воочию увидеть 
фото героев СВО от Иркутской области, 
познакомиться с их наградами, просле-
дить фотолетопись оказания помощи 
фронту из всех территорий региона. 

  Юрий ЮДИН

СИБИРСКОЕ БРАТСТВО – СВОИХ НЕ БРОСАЕМ!  
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  КОРРЕКТИРОВКА БЮДЖЕТА 

Как сообщила министр финан-
сов региона Наталия Бояринова, 
средства направлены на решение 
первоочередных задач. Так, 8,5 
млрд пойдут на увеличение суб-
венции на образование, 1,3 млрд 
рублей – в дорожный фонд, в том 
числе на опережающие дорожные 
работы в рамках транспортного 
каркаса в муниципалитетах. Так-
же 408 млн рублей дополнитель-
но предусмотрены на поддержку 
участников специальной военной 
операции и их семей.

– Все изменения направлены на 
решение социально значимых во-
просов. Это поддержка участников 
СВО и членов их семей, зарплата 
педагогов, ремонт и содержание 
дорог. Бюджет Иркутской области 
всегда был и остается социаль-
но направленным, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

– Увеличение субвенции на об-
разование – это мера, которая по-
зволяет выплачивать педагогам 
школ и дошкольных учреждений 
зарплаты за декабрь перед Новым 
годом, – прокомментировал Алек-
сандр Ведерников.

Депутаты настаивают на еще 
одной корректировке областного 
бюджета до конца года. Для этого 
планируется провести мониторинг 
выплаты муниципалитетами зар-
платы работникам социальной сфе-
ры за декабрь в декабре, оплаты ус-
луг ЖКХ, софинансирования стро-
ительства и капремонта объектов 
в рамках субсидий из областного 
бюджета. В рамках корректировки 
парламентарии предлагают преду- 
смотреть средства на обеспечение 
сбалансированности местных бюд-
жетов, компенсацию заимствова-
ний из дорожных фондов, финан-

сирование удорожания строитель-
ства и капремонтов объектов.

   СООТВЕТСТВОВАТЬ 
   НАЦИОНАЛЬНЫМ ЦЕЛЯМ

Также большинством голосов 
парламентарии одобрили во вто-
ром чтении корректировки в стра-
тегию социально-экономического 
развития Иркутской области до 
2036 года. В частности, это включе-
ние в стратегию вопросов приме-
нения модульного строительства 
соцобъектов, медицинской реаби-
литации и социальной адаптации 
участников СВО, развития тури-
стического направления. 

– Была проделана большая ра-
бота, в рамках второго чтения одо-
брены 37 поправок, поступивших в 
том числе от депутатского корпуса. 
Стратегия социально-экономиче-
ского развития определяет векто-
ры движения региона, а значит, 
и качество жизни в области на 
годы вперед. Поэтому работа над 
этим программным документом 
должна учитывать долгосрочные 
перспективы, – сказал Александр 
Ведерников.

Как отметила вице-спикер ЗС, 
председатель комитета по соб-
ственности и экономической по-
литике Наталья Дикусарова, де-
путаты выработали рекомендации 
для последующей корректировки 
стратегии СЭР. 

– Стратегия должна отвечать 
национальным целям развития 
страны. Сегодня с учетом измене-
ний документа из 82 целевых по-
казателей и задач, определенных 
указом президента, не отражен или 
требует уточнения 71 целевой по-
казатель, – пояснила вице-спикер. 

Депутаты рекомендовали также 
включить в стратегию обеспечение 

комплексного и системного подхода 
к индустрии отдыха и оздоровле-
ния детей, системы санаторно-ку-
рортного лечения, проектирование 
и строительство инженерных сетей 
вдоль Байкальского тракта от Ли-
ствянки. 

   МЭР ОТВЕЧАЕТ ЗА СВОЙ ОКРУГ

Большой блок вопросов на сес-
сии был посвящен муниципали-
тетам. Приняты законопроекты о 
преобразовании в муниципальные 
округа сразу пяти районов: Иркут-
ского, Качугского, Жигаловского, 
Нукутского и Заларинского.

– Это продолжение муници-
пальной реформы, которая сейчас 
проходит в рамках всей страны. 
Данный процесс должен способ-
ствовать решению многих про-
блемных вопросов на местном 
и региональном уровнях, давать 
больше возможностей для разви-
тия территорий, – отметил Игорь 
Кобзев. 

Так, в состав Заларинского му-
ниципального округа с админи-
стративным центром в поселке 
Залари войдут 13 сельских и два 
городских поселения, в состав Ка-
чугского муниципального округа с 
административным центром в по-
селке Качуг – 13 сельских и одно го-
родское поселение. Во всех терри-
ториях, где пройдет объединение 
поселений, состоялись публич-
ные слушания, во время которых 
большинство жителей поддержало 
инициативы реформирования.

– Это очень важная инициати-
ва, и я благодарю мэров, которые ее 
проявили, за смелость. Потому что 
теперь все вопросы на территории 
муниципального округа будут зо-
ной ответственности мэра. Не бу-
дет разделения ответственности с 
главами поселений, к примеру, при 
реализации национальных проек-
тов. Мэр муниципального округа 
не должен быть наблюдателем, он 
должен быть активным участни-
ком и нести ответственность за 
всю жизнь, происходящую на тер-
ритории. Своих и чужих полно-
мочий быть не должно, – сказал 
Александр Ведерников. 

   СПОРТИВНЫЕ ЛЬГОТЫ

Законодатели поддержали ини-
циативу губернатора об изменени-

ях в закон «О физической культу-
ре и спорте в Иркутской области». 
Посещать областные объекты спор-
та на льготных условиях смогут 
участники СВО, имеющие статус 
ветерана боевых действий, а также 
члены семей погибших участников 
спецоперации. 

– Много раз говорил и повторю 
еще раз: наша общая задача – ока-
зывать всестороннюю поддержку и 
помощь участникам специальной 
военной операции. Они отдают все 
свои силы, а порой и жизнь, защи-
щая родину. Их семьи тоже нуж-
даются в поддержке и внимании, 
все домашние заботы легли на 
плечи жен и родителей. Со сторо-
ны государства предусмотрено уже 
достаточно много социальных мер, 
но времена меняются, возника-
ют другие вопросы, предложения. 
С депутатами Законодательного 
Собрания мы их оперативно об-
суждаем и принимаем, благодарю 
депутатов за эту работу, – сказал 
Игорь Кобзев.

   НОВЫЕ ПРАВИЛА 
   ПО КРЕПКИМ НАПИТКАМ

Еще один важный законопро-
ект приняли депутаты на сессии. 
В Иркутской области ввели запрет 
на продажу алкогольных напитков 
с 22:00 до 9:00 в объектах обще-
ственного питания, расположен-
ных в многоквартирных домах и 
(или) на прилегающих к ним тер-
риториях. Исключение составляют 
кафе, которые имеют соответству-
ющую лицензию на продажу алко-
голя, и рестораны.

– Депутаты продолжают на-
водить порядок в сфере рознич-
ной торговли алкоголем. После 
введения определенных запретов 
в некоторых заведениях под ви-
дом учреждений общепита велась 
круглосуточная торговля алко-
голем. Поэтому мы продолжили 
ужесточать требования законо-
дательства. Если будут и дальше 
поступать обращения от жите-
лей многоквартирных домов, то 
будем еще сужать эти лазейки, 
чтобы в ночное время в жилых 
домах торговли алкоголем не бы-
ло, – подчеркнул Александр Ве-
дерников.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Качество жизни на годы вперед
 � СЕССИЯ Ключевым вопросом на 16-й сессии 

Законодательного Собрания стало внесение 
корректировок в региональный бюджет текущего 
года. Общий объем прогнозируемых доходов 
и расходов был увеличен на 9,1 млрд рублей. 
Сессия состоялась под председательством спикера 
областного парламента Александра Ведерникова, в 
ее работе принял участие губернатор Игорь Кобзев. 
Всего законодатели рассмотрели на заседании 
свыше 30 вопросов. 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА НОЯБРЬ 2024 ГОДА

Фамилия, имя, отчество Наименование комитета Дата, время приема Номер
телефона

Алдаров Кузьма Романович первый заместитель председателя Законодательного Собрания 28.11.2024, 14:00-15:00 50-77-01

Дикусарова Наталья Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания, председатель 
комитета по собственности и экономической политике 22.11.2024, 10:00-11:30 50-77-06

Лаутин Александр Юрьевич председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству 07.11.2024, 13:00-15:00 50-77-02

Лобков Артем Валентинович председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 22.11.2024, 10:00-12:00 50-75-29
Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении 06.11.2024, 10:00-11:00 50-75-21

Мясников Дмитрий Александрович председатель комитета по социально-культурному законодательству 19.11.2024, 10:00-11:00 50-77-08

Гомбоев Сергей Геннадьевич председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве 15.11.2024, 10:00-13:00 50-75-28

50-77-25
Побойкин Виктор Леонидович председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 19.11.2024, 10:00-11:00 50-75-26

Кудрявцева Галина Федоровна председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике 20.11.2024, 13:00-15:00 50-75-31

Сагдеев Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 05.11.2024, 10:00-12:00 50-77-02

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И УПОЛНОМОЧЕННЫХ 
ИМ ЛИЦ  НА НОЯБРЬ 2024 ГОДА

Фамилия, имя, 
отчество

Наименование 
комитета

Дата, время 
приема

Номер
телефона

Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

раз  
в квартал

13:00-17:00
50-75-45

Алдаров 
Кузьма 
Романович

первый заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

28.11.2024
14:00-15:00 50-77-01 

Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель председателя 
Законодательного 
Собрания, председатель 
комитета по собственности 
и экономической политике

22.11.2024
10:00-11:30 50-77-06

   ЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ КОЛЯСКА 

В социальных сетях Дмитрий 
Мясников поделился воспомина-
нием, как в детстве много времени 
проводил в библиотеке и перечи-
тал там практически все книги. По 
его словам, Галина Погуляева всег-
да относилась с любовью и внима-
нием к своим читателям, особенно 
школьникам. 

С ее единственным сыном Алек-
сеем случилось несчастье. Он попал 
в ДТП. Невозможно представить, 
что испытывают люди в ситуации, 
когда молодой, здоровый, сильный 
парень волею судьбы оказывается 
инвалидом. Погуляевы не слома-
лись, упорные занятия, операции, 
курсы реабилитации привели к 
улучшению здоровья, однако хо-
дить Алексей не может.

– Все эти годы он фактически 
был заперт в квартире, выбира-
ясь только в больницы. Причем 
каждая такая поездка – это очень 
непростая задача. Алексею требо-
валась электрическая инвалидная 

коляска, которую семья не могла 
приобрести самостоятельно, – от-
метил Дмитрий Мясников. 

Парламентарий обратился в Со-
циальный фонд России. В ито-
ге решение было найдено, семья 
получила электрическую коляску. 
Алексей быстро ее освоил, научил-
ся передвигаться на ней по улице. 
Теперь жизнь его стала намного 
интереснее. 

   СЕСТРИНСКОЕ ДЕЛО 
   ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Депутаты областного парламен-
та не только сами помогают тем, 
кто оказался в трудной жизнен-
ной ситуации, но и вдохновляют 
на благородные поступки других. 
Региональный координатор дви-
жения вице-спикер Законодатель-
ного Собрания Наталья Дикусарова 
сообщила о старте занятий нового 
потока курсов на базе медицин-
ского колледжа в Ангарске. В ходе 
обучения ангарчане получат на-
выки по первичной диагностике 

состояния пострадавшего и смогут 
правильно распознавать травмы. 

– Мы продолжаем обучение де-
вушек. Важно уметь своевременно 
оказать помощь, например, пока 
едет скорая. Занятия проходят в 
Иркутске, Братске, Тайшете, Усть-
Куте, Усть-Илимске и других тер-
риториях. Знания и практические 
навыки на них получили уже не-
сколько десятков групп доброволь-
цев. И мы видим, что интерес к 
нашему проекту остается стабиль-
но высоким, – подчеркнула Ната-
лья Дикусарова.

По окончании учебы слушатель-
ницы курсов получат свидетель-
ства. Сестринские курсы органи-
зуются в Прибайкалье второй год 
подряд. Занятия проходят в учреж-
дениях медицинского образования 
и крупных районных больницах.

   В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ

Канцелярские принадлежности 
и спортивный инвентарь привез 
в семейный центр «Вместе» де-
путат Законодательного Собрания 
Андрей Духовников. Организация, 
находящаяся в деревне Гранов-
щина Иркутского района, предо-
ставляет детям возможности для 
дополнительного образования. 
Для детей работают творческие и 
спортивные секции, организова-
ны курсы по английскому языку и 
другие кружки.

Руководитель семейного центра 
и парламентарий обсудили дей-
ствующие региональные програм-
мы поддержки учреждений доп- 
образования. Андрей Духовников 

подчеркнул важность вклада педа-
гогического коллектива во всесто-
роннее развитие детей.

– Особое внимание уделили 
важности дополнительного обра-
зования в формировании лично-
сти ребенка, его профессиональной 
ориентации и приобретении зна-
ний, умений и навыков, – проком-
ментировал законодатель.

   ЯРКИЕ ФОТО 
   С БЛИЗКИМИ ЛЮДЬМИ

Самого счастливого жителя Пра-
вобережного округа Иркутска вы-
брали по итогам семейного фо-
токонкурса, который с 2017 года 
проводит депутат Законодательного 
Собрания Алексей Распутин. Вось-
мой конкурс выпал на объявлен-
ный президентом России Год семьи. 

Летние фотографии на суд жю-
ри прислали 427 участников. Жю-
ри из числа общественников и 
деятелей культуры выбрали пять 
лучших работ. Призы победителям 
конкурса вручил депутат ЗС Алек-
сей Распутин.

– Всего в конкурсе «Самый 
счастливый житель Правобере-
жья» приняли участие более 100 
семей Правобережного округа. Они 
прислали очень вдохновляющие 
фотографии счастливых моментов 
лета, ярких эмоций, позитивные 
снимки своих родных и близких. 
Все это имеет большую ценность. И 
будет радовать посетителей библи-
отеки и культурного центра, – от-
метил парламентарий.

 � Наталья МУСТАФИНА

Помогать тем, кто рядом
 � ДЕПУТАТСКИЙ ВЕСТНИК  12 лет назад 

единственный сын библиотекаря Галины 
Погуляевой из села Холмогой Заларинского района 
попал в ДТП, сломал позвоночник и оказался 
прикован к постели. Депутат Законодательного 
Собрания Дмитрий Мясников помог семье решить 
вопрос с электрической коляской, это позволило 
мужчине самостоятельно передвигаться по улице. 
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  ЭКОНОМИКА  
Розничные продажи и 
общественное питание 
в Иркутской области 
постепенно возвращаются 
к положительной 
динамике. За восемь 
месяцев этого года 
оборот розничной 
торговли вырос на 
11,8%, а общепита – 
на 6,7%. Кроме того, 
продолжается повышение 
потребительского спроса 
на непродовольственные 
товары. 

20 ТЫС. ТОРГОВЫХ ОБЪЕКТОВ 

Как рассказала начальник отде-
ла по информационно-аналитиче-
ской работе службы потребитель-
ского рынка и лицензирования 
Иркутской области Юлия Андреева, 
за восемь месяцев текущего года 
рост оборота розницы чуть пре-
высил прошлогодние значения – 
11,8% (по России рост 8%). В итоге у 
нас четвертое место по СФО и 14-е 
– по стране. Общественное пита-
ние тоже с положительной дина-
микой уже три года подряд. В 2023 
году рост составлял 10,7%, с января 
по август 2024-го – 6,7%.

– В регионе продолжают откры-
ваться торговые объекты крупных 
ритейлеров – сетей «Пятерочка», 
«Абсолют», «Хороший», «Эконо-
мия» и других, – отметила Юлия 
Андреева. – По данным муници-
палитетов, на начало 2024 года в 
области насчитывалось порядка 20 
тыс. торговых объектов. За год их 
количество увеличилось на 2,4%. 
Это говорит о росте конкуренции 
на потребительском рынке. По обе-
спеченности населения стационар-

ными торговыми объектами у нас 
превышение минимального нор-
матива в 2,6 раза.

Доля непродовольственных то-
варов в общем объеме розничной 
торговли продолжает расти, что 
свидетельствует об укреплении 
потребительской уверенности. За 
восемь месяцев 2024 года она со-
ставила 49,5% (в 2023-м – 47,6%). 
По продовольственным товарам 
пока есть данные только по про-
шлому году. В 2023-м отмечалось 
увеличение потребления мяса, ры-
бы, овощей, растительного масла, 
молока (на 3–4%), фруктов (на 9%). 
При этом жители области реже по-
купали хлебные продукты, сахар и 
картофель. Потребление яиц оста-
лось на прежнем уровне.

ПОДДЕРЖКА ПИЩЕПРОМА 

Первый замминистра сельского 
хозяйства Иркутской области Ма-
рина Кожарина рассказала о раз-

витии пищевой перерабатываю-
щей промышленности в регионе. 
Так, по ее данным, на сегодняш-
ний день в этой отрасли работают 
порядка 900 производителей, мно-
гие из них – предприятия полного 
цикла: от поля до прилавка. 

– Мы видим ежегодную дина-
мику роста объемов производства 
– по мясу птицы, муке, масложи-
ровой продукции, отдельным на-
питкам, – рассказала Марина Ко-
жарина. – Безусловно, этому спо-
собствуют механизмы поддержки 
на федеральном и региональном 
уровнях. На федеральном – пред-
приятия получают льготные инве-
стиционные, краткосрочные кре-
диты. На региональном помощь 
оказывается, например, в части 
субсидирования лизинговых пла-
тежей. 

По данным замминистра, с 2020 
года более 30 предприятий Ир-
кутской области приобрели ли-
зинговое оборудование и технику 

для модернизации производства 
и расширения ассортимента про-
дукции. Кроме того, регион выда-
ет пищевикам гранты на проекты 
модернизации. Обязательное усло-
вие: 40% – собственные средства. 
Сумма субсидии – до 10 млн ру-
блей. За последние пять лет выдано 
34 гранта на общую сумму свыше 
200 млн рублей. В результате был 
расширен ассортимент продукции 
в рыбной, плодоовощной, молоч-
ной, мясной, хлебобулочной и му-
комольной отраслях. 

– Несмотря на то что у нас вы-
сокая концентрация перерабаты-
вающих предприятий в крупных 
городах, производители в отдален-
ных населенных пунктах также 
получают поддержку, – добавила 
Марина Кожарина. – С этого го-
да введена новая мера – средства 
на выдачу льготных займов через 
Фонд развития промышленности. 
Ее получили уже три предприятия 
– по производству воды, напитков 
и кормов для животных.  

Кроме того, региональная под-
держка включает помощь произво-
дителей продуктов питания в уча-
стии в различных выставках, ме-
роприятиях, чтобы «пищевики» 
расширяли рынки сбыта, находили 
новых партнеров, применяли со-
временные технологии по сниже-
нию себестоимости продукции. 

– Острая необходимость стоит 
в импортозамещении, – говорит 
замминистра. – Наши предпри-
ятия к этому готовы. Когда с рын-
ка ушли производители напитков 
иностранного производства, ока-
залось, что наши производители 
готовы выпускать продукцию даже 
лучше по потребительским свой-
ствам и ниже по себестоимости. 
Наша продукция известна во мно-
гих регионах России, присутствует 
в 25 странах мира. Основные пар-
тнеры – Китай, Монголия, Южная 
Корея. 

  Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Торговля и общепит растут
Иркутская область на четвертом месте 
в Сибири по росту оборота розничных продаж 

 
С начала 2024 года ценовая ситуация на продовольственном рынке региона 
стабильная и в целом соответствует общероссийским тенденциям.

  ЗДОРОВЬЕ  Ежедневно употреблять 
400–500 граммов овощей и фруктов советуют 
медики жителям региона. О рационе питания 
с пользой для здоровья рассказала врач-
терапевт, гастроэнтеролог, ассистент 
кафедры терапии ИГМАПО   Баирма Дамбаева.

– Сказать, что полезнее – овощи или фрукты, однозначно 
нельзя потому, что каждый овощ, каждый фрукт имеет 
свой состав микро- и макронутриентов, витаминов, ми-
неральных веществ. Подбирать меню необходимо, исхо-
дя из индивидуальных особенностей, учитывая проти-
вопоказания, заболевания, в том числе аллергические, 
– отметила Баирма Дамбаева.
По рекомендации Всемирной организации здравоох-
ранения, в день надо употреблять 400–500 граммов 
овощей и фруктов. Это пять порций овощей и фруктов 
по 80 граммов. Например, одно небольшое яблоко или 
тушеные овощи на один прием пищи. Во время переку-
сов лучше отдавать предпочтение свежим нарезанным 
овощам или фруктам. При этом надо учитывать, что 
крахмалосодержащие или избыточно сладкие, напри-
мер, картофель и виноград, не несут пользу. 
По словам эксперта, лучше всего нужные нашему орга-
низму вещества сохраняются в сырых овощах и фрук-
тах. Однако не все люди могут их употреблять по при-
чине индивидуальных реакций. 
– Если овощи или фрукты проходят термическую об-
работку, то ничего страшного в этом нет. Однако их не 

нужно переваривать или пережаривать, – прокомменти-
ровала врач. – Тушение, варка, запекание, варка на пару 
позволяют сохранить все нужное. 
Отвечая на вопрос о пользе брокколи, эксперт отметила, 
что в ней содержится большое количество антиоксидан-
тов и клетчатки, что благоприятно для микрофлоры на-
шего кишечника. 
– Отдавая предпочтение овощам и фруктам, не нужно 
впадать в крайности. Сыроеды, люди, которые при-
держиваются жестких монодиет, – это не про здоровое 
питание. Оно должно быть разнообразным, учитывать 
рекомендованные нормы, суточный калораж, – считает 
Баирма Дамбаева. – В моей практике были пациенты, 
пострадавшие от такого вида питания. Это долгая вос-
становительная работа не только с врачами, но и с пси-
хологами, потому что происходит изменение пищевого 
поведения. 
В то же время употреблять при простуде килограммами 
цитрусовые не имеет смысла. Лук и чеснок, богатые фи-
тонцидами, в большом количестве могут вызывать из-
жогу. Лучше добавлять их в качестве приправ, например, 
в нарезанные овощи, салаты. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ  

ПО ПЯТЬ ПОРЦИЙ ОВОЩЕЙ И ФРУКТОВ 
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ЭКОПРОСВЕЩЕНИЕ НОВЫХ 
ПОКОЛЕНИЙ

Одним из 
к л ю ч е в ы х 

участников 
к р у г л о г о 
стола ста-
ла предсе-
датель ко-
миссии по 

экологии и 
охране окру-

жающей среды 
Общественной па-

латы Иркутской области Екатери-
на Бояркина. В условиях мирового 
кризиса одной из важнейших за-
дач современного общества эксперт 
видит решение экологических про-
блем. Она обратила внимание, что 
тему обсуждают давно, но общего 
плана действий до сих пор нет. 

Будущее, считает Екатерина Бо-
яркина, за культурой осознанного 
потребления. И начинать надо с 
самого детства, когда в детских 
садах и школах учат экономить 
электричество, объясняют, почему 
важно перерабатывать вторсырье 
и т.д. Только такая планомерная 
работа по популяризации идеи от-
ветственного потребления может 
принести плоды, считает эксперт.

– Экология многогранна, но 
ресурсосбережение – это одна из 
главных задач. И самое важное то, 
что у людей в голове. Во главу угла 
нужно ставить экологическое вос-
питание и просвещение. Начинать 
нужно с себя! – подчеркнула Екате-
рина Бояркина.

МИКРОПЛАСТИК УГРОЖАЕТ 
БАЙКАЛУ

Тему экологии продолжила Яна 
Шутова, главный редактор порта-
ла «Первый Байкальский». Жур-
налист пристально следит за за-
конопроектом в защиту Байкала 
– речь идет об ограничении ис-
пользования одноразового пласти-
ка на прибайкальских террито-
риях. Проект документа сначала 

прошел пред-
варительное 
рассмотре-
ние в Гос-
думе еще 
в 2022 го-
ду, потом 
состоялось 

первое чте-
ние в 2023 го-

ду. О дальнейшей 
его судьбе ничего не известно. 

– Оснований для принятия 
этого законопроекта более чем до-
статочно. С 2016 года на Байкале 
ученые из российских вузов про-
водят различные исследования. 
Они берут пробы в одних и тех 
же местах – юг Ольхона, дельта 
реки Селенги и в районе поселка 
Большое Голоустное. Результаты 
экспедиций показывают, что кон-
центрация микропластика на Бай-
кале только растет. Это негативно 
сказывается на обитателях озера, в 
том числе эндемиках, – пояснила 
Яна Шутова. 

Она привела в пример мировой 
опыт, благодаря которому можно 
было бы уже сегодня существенно 
сократить количество пластика на 
Байкале. Например, в обществен-
ных местах установить питьевые 
фонтанчики с бесплатной водой. 
Тогда любой желающий может не 
покупать очередную пластиковую 
бутылку воды, а пополнить ту, что 
у него уже есть. Даже такая про-
стая мера позволит существенно 
уменьшить количество пластико-
вого мусора. 

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ ВЕЩЕЙ

Руководитель экоцентра «Эко-
морфозы» Наталья Васильева по-
делилась опытом по созданию эко-
пространства, которое вдохновляло 
бы людей на осознанное потребле-
ние. 

– Три года назад мы начали 
принимать около 60 видов вторре-
сурсов. Поначалу люди искренне не 
понимали, зачем мы этим зани-

маемся. Потом 
жители ста-

ли сами к 
нам прихо-
дить и сор-
т и р о в а т ь 
вторсырье. 
И количе-
ство наших 

едином ыш-
ленников на-

столько увеличи-
лось, что вскоре на средства гранта 
мы откроем отдельный экоцентр, 
– отметила Наталья Васильева. 

По ее словам, в экоцентре каж-
дый посетитель сможет узнать, 
как сократить количество отходов, 
получит навыки по их сортиров-
ке. А в мастерской по переработке 
можно будет из вторсырья своими 
руками сделать сувениры, кан-
целярию, предметы интерьера и 
многие другие полезные вещи. 

НИКАКИХ ГЭС НЕ ХВАТИТ!

Э к с п е р т ы 
говорили и о 

рачитель-
ном ис-
п о л ь з о -
в а н и и 
э лек т р о-
энергии в 
Иркутской 

о б л а с т и . 
Главный ин-

женер «Иркутск-
энергосбыта» Олег Герасименко 
сообщил, что сегодня в сельских 
территориях расходуют электро-
энергии больше, чем в крупных го-
родах. В качестве примера он при-
вел статистику по Иркутскому и 
Шелеховскому районам. 

– Лидерами по потреблению 
электроэнергии являются поселки 
и села, такие как Хомутово, Бакла-
ши, Введенщина, Маркова, Гранов-
щина. Людей в них живет меньше, 
чем в том же Иркутске, но эти 
населенные пункты потребляют 
электричества в пять раз больше, 
чем жители города. Дело в том, что 

жилье сегодня в частном секторе 
строится из материалов, которые 
не приспособлены к климатиче-
ским условиям Сибири. И, по су-
ти, люди с помощью электричества 
отапливают улицу, – пояснил Олег 
Герасименко. 

Также эксперт обратил внима-
ние, что новостройки в частном 
секторе продаются без альтерна-
тивных источников отопления. В 
самые холода невозможно согреть 
такие дома, используя только элек-
трообогрев. По словам Олега Гера-
сименко, разница энергопотребле-
ния в регионе в теплый и холод-
ный день достигает 1 ГВт. Такая 
мощность сопоставима с двумя ги-
дроэлектростанциями. Если вла-
дельцы частных домов не начнут 
бережно относиться к энергоресур-
сам, то никаких ГЭС не хватит. 

ЭКСПЕРТЫ РЕКОМЕНДУЮТ

О повышении 
энергоэффек-

тивности в 
современ-
ных домах 
рассказа л 
д и р е к -
тор Центра 
э н е р г о р е -

с у р с о с б е -
режения Ир-

кутской области 
Александр Воронин. По его словам, 
используя проектные решения по 
вентиляции, водоснабжению и 
применению современных строй-
материалов, можно существенно 
сэкономить на потреблении тепла 
и электричества. 

Свой вари-
ант утепле-

ния жилья 
предложил 
эксперт из 
Краснояр-
ска – про-
изводитель 
т е п л о в о -

го оборудо-
вания Сергей 

Милицын. Пред-
приниматель принял 

участие в круглом столе в режиме 
видеосвязи. Он рассказал о твердо-
топливном котле, работающем на 
пеллетах. По его словам, в Иркут-
ской области, где развита дерево-
обработка, проблем с сырьем для 
производства топливных гранул 
нет. 

Участники круглого стола со-
шлись во мнении, что такие об-
суждения необходимо проводить 
чаще, с привлечением большего 
круга экспертов. А также создать 
региональную программу по эко-
логическому просвещению.

– Тогда мы сможем не толь-
ко обеспечить непрерывное эко-
логическое воспитание «семья, 
детский сад, школа, вуз, произ-
водство», но и принимать уча-
стие в различных государственных 
проектах, например, в нацпроекте 
«Экологическое благополучие», – 
подчеркнула Екатерина Бояркина. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Дмитрия ДМИТРИЕВА

Разговор об ответственном 
потреблении

  ЭКОЛОГИЯ  Ученые на Байкале обнаружили пятно из микропластика, 
представляющего опасность для озера и его обитателей. Иркутская область с ее 
максимально доступными энергоресурсами столкнулась с энергодефицитом. 
Проблемы безответственного потребления ресурсов собрали экологов, активистов, 
энергетиков и представителей бизнеса за круглым столом, который прошел в 
Доме архитектора в Иркутске.
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ВРАЧ, СВЯЩЕННИК, ФЕРМЕР, 
ПЕДАГОГ 

Почетный знак «Отцовская до-
блесть» в этом году получили де-
сять мужчин – общественников, 
достойно воспитывающих или 
воспитавших трех и более детей, 
включая усыновленных или опе-
каемых. Награды удостоены Вик-
тор Багдуев, Андрей Вилицкий, 
Сергей Воротынов, Алексей Еро-
шенко, Олег Каймонов, Николай 
Киризлиев, Евгений Мищенко, Па-
вел Старцев, Константин Толкачев, 
Алексей Шашлов. Все они – пред-
ставители разных районов, люди 
разных профессий – врач, священ-
ник, фермер, педагог и другие. 

Виктор Багдуев из Боханского 
района получил не только почет-

ный знак, но и часы для троих 
сыновей – Александра, Владимира 
и Василия. Парни сегодня выпол-
няют задачи в зоне специальной 
военной операции. Виктор Ва-
сильевич – член совета отцов и 
староста села Укыр, его безмерно 
уважают земляки. Вместе с супру-
гой Эльвирой Владимировной они 
воспитали семерых детей, которые 
хорошо учатся, неоднократно ста-
новились победителями олимпиад 
и конкурсов, участвуют в спортив-
ной жизни района. 

«Семья – маленькая церковь», 
– говорит клирик Казанского храма 
Божией Матери Иркутска, потом-
ственный священник, иерей Павел 
Старцев. В семье отца Павла и ма-
тушки Анастасии семеро детей – 

шестеро сыновей и дочь. Старший 
Илларион поступил в Сретенскую 
духовную семинарию в Москве. 
В 2019 году Старцевы стали луч-
шими в номинации «Многодет-
ная семья» ежегодного городского 
конкурса «Почетная семья». Вера, 
музыка и спорт – важные на-
правления в воспитании детей, 
говорят они. Семья имеет казачьи 
корни, отец – участник ансамбля 
казачьей песни «Ермаковы лебе-
ди», лауреат всероссийского кон-
курса «Казачий круг».

Константин Толкачев – хи-
рург и декан педиатрического фа-
культета ИГМУ. Вместе с супругой 
Викторией воспитывает пятерых 
детей. В этой семье все поровну – 
удачи, задачи, дела. И награда, по 
признанию Константина Толкаче-
ва, тоже их общая с женой заслуга.

КОРМИЛЕЦ, ОПОРА, 
ЗАЩИТНИК 

Почетный знак «Отцовская до-
блесть» был учрежден в Иркутской 
области в 2022 году указом губер-
натора. 

– День отца в России установ-
лен не так давно, – напомнил на 
награждении глава региона Игорь 
Кобзев. – Этот праздник напоми-
нает всем о человеческих каче-
ствах, ценностях и роли отца в 
воспитании детей и благополучии 
семьи. Глава семьи не только кор-
милец, он – опора, помощник всем 
членам семьи, пример для подра-
жания. Роль отца особенно важна 
для развития личности ребенка 
в обучении и воспитании, сохра-
нении традиций, истории семьи, 
патриотизма. Важный аспект се-
годня – воспитание любви к Роди-
не, ее защита, если поступит такая 
задача.

Губернатор поблагодарил муж-
чин за воспитание детей, актив-
ную жизненную позицию, за уча-
стие в различных полезных про-
ектах и выразил уверенность, что 
почетный знак «Отцовская до-
блесть» займет достойное место 
в семейных архивах для будущих 
поколений.

– Поощрение происходит на 
конкурсной основе, решение при-

Быть отцом – почетно 
Еще 10 жителей Иркутской области награждены 
знаком «Отцовская доблесть»

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

20 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ ОТЦА 
Уважаемые жители Иркутской области!

Правительство Иркутской области заботится о поддержке, укреплении и за-
щите семьи, сохранении традиционных семейных ценностей – это фундамен-
тальные основы российского общества, закрепленные в Конституции госу-
дарства. Наш образ будущего – это крепкая семья, где есть папа, мама и дети. 
Эти цели выходят на первый план в Год семьи, установленный президентом 
Российской Федерации в 2024 году.
Роль отца – главы семейства – требует особых знаний, сил и внимания. Быть 
хорошим папой – ответственная миссия. Ваш авторитет и мудрость наставни-
ка, сердечность и участие друга – это опора, которая нужна детям. Отцы пер-
выми показывают, как сделать правильный выбор, не пасовать перед труд-
ностями, достигать поставленных целей. И при этом быть опорой для всех 
родных, выучить детей и помочь им определиться в непростом мире челове-
ческих отношений.
Благодарю отцовское общественное движение в Иркутской области за актив-
ную деятельность и патриотическое воспитание подрастающего поколения! 
Помните, что для своих детей вы всегда настоящие герои – сильные, смелые и 
надежные. Соответствуйте их представлениям. В ваших силах воспитать юно-
шей и девушек, которые обеспечат России великое будущее.
Всем отцам выражаю глубокую признательность за труд, самоотдачу и лю-
бовь к детям! Желаю здоровья, профессиональных успехов, реализации на-
меченного!
Примите поздравления с вашим праздником – Днем отца!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

 ПРИВЕТСТВИЕ
27 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ СЕМЬИ, ВОСПИТЫВАЮЩЕЙ РЕБЕНКА-

ИНВАЛИДА, И СЕМЬИ С ИНВАЛИДОМ С ДЕТСТВА
Уважаемые жители Иркутской области!

В последнее воскресенье октября в Приангарье отмечается День семьи, воспитывающей 
ребенка-инвалида, и семьи с инвалидом с детства.
В нашем регионе проживает более 207 тысяч инвалидов, из них 13,3 тысячи – это дети-
инвалиды. Появление ребенка с особенностью всегда испытание для семьи, и реабили-
тационный период она не должна переживать одна. Задача формирования и развития 
системы сопровождения таких семей является одной из приоритетных.
Мы выстраиваем комплексную систему сопровождения семей, в составе которых име-
ются дети с инвалидностью, и инвалиды с детства. Расширяем сеть учреждений, оказы-
вающих услуги таким семьям, внедряем современные технологии и методики сопрово-
ждения, создаем ресурсные центры межведомственного взаимодействия, что позволяет 
сопровождать семьи на разных этапах жизни ребенка. Особое внимание уделяем обеспе-
чению непрерывности процесса реабилитации и абилитации инвалидов и детей-инвали-
дов, нуждающихся в постоянном уходе.
Благодарю общественные организации, которые активно включены в эту работу, взаи-
модействуют с государственными структурами, помогают совершенствовать законода-
тельство, расширяют в соответствии с потребностями спектр услуг – помощь и поддержку 
получает большее число семей.
Уверен, совместными усилиями мы создадим достойные условия жизни в обществе, со-
циальной и образовательной инклюзии детей и взрослых с инвалидностью в России. От 
всего сердца желаю всем самого главного – доброго здоровья, душевного спокойствия и 
благополучия!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

 НАГРАДА  Десять многодетных отцов 
Приангарья получили из рук губернатора Игоря 
Кобзева почетный знак «Отцовская доблесть». 
Торжественная церемония состоялась накануне Дня 
отца, который в нашей стране отмечается в третье 
воскресенье октября. 

Семья ЕрошенкоСемья Ерошенко Семья ТолкачевыхСемья Толкачевых
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нимает коллегия по рассмотрению 
вопросов, связанных с награжде-
нием. К почетному знаку «Отцов-
ская доблесть» устанавливается 
единовременная выплата в раз-
мере 150 тысяч рублей, – рассказал 
министр социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской 
области Владимир Родионов.

ДОБРЫМ СЛОВОМ И ЛИЧНЫМ 
ПРИМЕРОМ 

Алексей Ерошенко и его супруга 
Светлана работают педагогами в 
школе-интернате, поэтому посто-
янно находятся рядом с детьми. 

– У нас 10 детей, трое родных, 
семь подопечных, – рассказал гла-
ва семьи. – Еще 11 детей у нас уже 
вышли из-под опеки, все они стар-
ше 18 лет. Ребята хорошие, каждый 
получил по несколько специаль-
ностей, все работают и нашли свое 
место в жизни.

Решение усыновить первого ре-
бенка пара приняла в 2015 году. 
Супруги прошли школу приемных 
родителей, в семье появились пер-
вые «приемыши». 

– Как организовать большую 
семью, где каждый со своим ха-
рактером и привычками? Добрым 
словом и личным примером, – 
улыбается многодетный отец. – 
Мы постоянно достраивали наш 
маленький дом, и я учил парней 
всему, что умею сам. Ребята осво-
или плотницкое и столярное дело, 
умеют делать любую работу по до-
му. 

– Мы и сами с Алексеем из мно-
годетных семей. Алеша как стар-
ший воспитывал сестру и брата, у 

них неполная семья была, – поде-
лилась супруга Светлана Ерошен-
ко. – А нас у мамы четверо, и свои 
дети потом родились у каждого. 
Когда все собирались дома, было 
шумно и весело. Моя мама Лю-
бовь Викторовна тоже воспитывала 
опекаемых детей, у нее и сегодня 
растет приемная девочка.  

Неудивительно, что Ерошенко 
каждый месяц празднуют чей-то 
день рождения. Семья вместе лю-
бит собираться за большим сто-
лом, путешествовать по родным 
местам. Сыновья Сережа и Андрей 
увлекаются компьютерными тех-
нологиями, а младшие мальчишки 
составили отличную футбольную 
команду и в течение трех лет ста-
бильно занимают призовые места 
на соревнованиях. У каждого ре-
бенка есть свое хобби, свой фронт 
работ по дому. В семье, помимо до-
машнего скота, живет разная ком-

натная живность, включая редких 
домашних рыбок и экзотических 
шиншилл. И это большое хозяй-
ство требует заботы и внимания.

Тулунчанин Евгений Мищенко 
вместе с супругой Галиной воспи-
тывают шестерых детей – пятерых 
дочек и сына-наследника. Стар-
шей Марине 16 лет, она в ответе за 
младших. А все вместе – дружная 
и сплоченная команда, которая все 
привыкла делать вместе. И даже на 
рыбалку – сугубо мужскую терри-
торию – Евгений выезжает вместе 
со своей девичьей бригадой. Мно-
годетная семья участвует во всех 
районных конкурсах, мастерит по-
делки из дерева, украшая личное 
подворье и мир вокруг. 

– Многодетность – наш с супру-
гой сознательный выбор. Я работаю 
медбратом в неврологическом дис-
пансере, супруга трудится в дет-

ском саду. Мы молодые еще, если 
Бог даст, не исключено, что еще 
маленького родим. Я хочу, чтобы 
дети мои выросли добрыми, тру-
долюбивыми и полезными обще-
ству, – говорит Евгений Мищенко.

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ СОВЕТЫ 
ОТЦОВ РАЗВИВАЮТСЯ

Депутат Законодательного Со-
брания, председатель Ассоциации 
советов отцов Иркутской области 
Максим Петров напомнил, что Ир-
кутская область – регион-лидер 
Российской Федерации по разви-
тию института отцовства. Он так-
же рассказал о работе советов отцов 
на местах, их роли в поддержке се-
мей, оказавшихся в трудных жиз-
ненных обстоятельствах, воспита-
нии подрастающего поколения.

– Муниципальные советы отцов 
развиваются. В 2020 году, когда мы 
впервые учредили Ассоциацию со-
ветов, у нас было 15 советов. Сейчас 
их в два раза больше. Сегодня на 
рассмотрении депутатов Заксобра-
ния находится мой проект о том, 
чтобы почетный знак «Отцовская 
доблесть» был включен в пере-
чень наград, которые позволяют 
претендовать на звание «Ветеран 
труда». 

Ранее глава региона Игорь Коб-
зев поддержал инициативу Ассо-
циации совета отцов Иркутской 
области об увеличении количества 
награждаемых. С 2025 года почет-
ный знак «Отцовская доблесть» 
будут вручать 15 многодетным от-
цам. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

  КРАЕВЕДЕНИЕ  Богато 
иллюстрированная книга 
имеет все шансы попасть в 
разряд библиографических 
редкостей. Дело не только и 
не столько в ограниченном 
тираже. Под одной обложкой 
собраны без преувеличения 
уникальные сведения о 27 храмах, 
расположенных на территории 
Иркутского района. Информация 
будет одинаково интересна и 
полезна гостям, туроператорам 
да и местным жителям, 
которые знают далеко не все о 
храмах, находящихся в шаговой 
доступности.

Точкой отсчета работы над проектом по 
созданию сборника можно считать 2021 год. 
Тогда ведущий библиограф, краевед межпосе-
ленческой районной библиотеки Наталия Фа-
рафонова вместе со своими коллегами создала 
аудиогид по 10 православным храмам вокруг 
Иркутска. Грамотно собранная информация 
быстро разошлась, стало понятно, что иници-
ативная группа движется в правильном на-
правлении. Поэтому логичным продолжением 
уже не просто инициативы, а проекта стала 
бумажная версия справочника. Тираж полу-
чился небольшим – 20 экземпляров, поэтому 
справочник отправили по библиотекам для 
широкого охвата аудитории.

На этом авторы и не думали останавли-
ваться, понимая, что интерес к краеведческой 

информации растет, они принялись за второе 
издание, дополнив его новыми историями о 
святынях. Понимая важность проекта, ад-
министрация Иркутского района поддержала 
инициаторов, выделив на печать книги необ-
ходимую сумму. Посильную помощь краеведам 
в составлении путеводителя оказал настоятель 
храма Святой Троицы протоиерей Вячеслав 
Пушкарев.

Не последняя роль в любом путеводителе 
отводится иллюстрациям, потому что чита-
тель в первую очередь обращает внимание на 
фотографии. Снимки, дополняющие текстовую 
часть путеводителя, прекрасны. Фотограф Па-
вел Крутенко неоднократно, в разные време-
на года, в разное время суток снимал храмы, 
чтобы поймать нужный свет, подобрать подхо-
дящее состояние окружающей среды, подчер-
кнуть уникальность каждой святыни – все, что 

называется Божьей благодатью. Всего сборник 
вместил 70 снимков. 

На презентации справочника присутствова-
ли митрополит Иркутский и Ангарский Мак-
симилиан, главы поселений и представители 
духовенства. Мэр Иркутского района Леонид 
Фролов рассказал, что храмы, расположенные на 
территории, уникальные. Семь из них внесены 
в реестр памятников архитектуры региональ-
ного значения, в частности храм Спаса Нерукот-
ворного Образа в Урике.

Храм построили в XVIII веке, его стены еще 
помнят молитвы декабристов Никиты и Алек-
сандры Муравьевых, Николая Панова, нередко 
сюда приезжали Трубецкие. В тридцатые го-
ды прошлого столетия храм закрыли, в зда-
нии оборудовали машинную станцию, а потом 
школьный склад. В начале XXI века церковь 
полностью восстановили.

Летопись храма Николая Чудотворца в Ли-
ствянке может занять книгу,  и не одну. На 
территории церкви снимались сцены худо-
жественных фильмов, но и история о ней до-
стойна экранизации. Купец первой гильдии, 
золотопромышленник Ксенофонт Сибиряков во 
время похода по Байкалу попал в шторм и едва 
не погиб. Надеялся только на Божью милость, 
поэтому вознес молитву покровителю море-
плавателей – Святителю Николаю. В итоге беда 
миновала, в знак благодарности он поставил 
церковь на берегу Ангары в Николе. В 1948 году 
ее перенесли в Листвянку. 

Собственно, у каждой святыни богатейшая 
история, о каждом храме можно написать це-
лый роман. С большой долей вероятности авто-
ры путеводителя «Храмы Иркутского района» 
однажды возьмутся за такую работу, а читатели 
будут с интересом ждать новой информации.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото Александра НОВИКОВА

ПУТИ ГОСПОДНИ
СОСТОЯЛАСЬ ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПУТЕВОДИТЕЛЯ «ХРАМЫ ИРКУТСКОГО РАЙОНА»

Мэр Леонид Фролов и митрополит Иркутский и 
Ангарский Максимилиан

Семья СтарцевыхСемья Старцевых
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   ПОДЪЕМНЫЕ И СТИПЕНДИИ

Программа «Земский доктор» стала боль-
шим подспорьем для Осинского района. Напом-
ним, по ее условиям врачи, приехавшие работать 
в сельскую местность не менее чем на пять лет, 
получают 1 млн рублей, а также различные льго-
ты и помощь в решении жилищного вопроса. 

С начала действия программы (2011 год) на 
работу в Осинскую районную больницу было 
трудоустроено 63 молодых специалиста – 56 
врачей и семь фельдшеров. Из них до сих пор 
работают 35 врачей и шесть фельдшеров.

– Большого оттока среди тех, у кого закон-
чился срок действия программы, нет, – гово-
рит начальник отдела кадров больницы Ветта 
Кириллова. – В этом году коллектив больницы 
пополнился двумя врачами и фельдшером. 
Укомплектованность кадрами у нас – 82 про-
цента. Нужны онколог, терапевты, травматолог.

В Осинском районе действует несколько це-
левых программ, направленных на привлече-
ние в здравоохранение молодых специалистов.

– Программа «Медицинские кадры» дей-
ствует до 2030 года. В ее рамках предусмотрены 
подъемные выплаты в размере 200 тысяч ру-
блей для врачей и 100 тысяч рублей для фель-
дшеров. Кроме того, выплачиваются стипендии 
по 3 тысячи рублей студентам-целевикам. Се-
годня на разных курсах Иркутского государ-
ственного медуниверситета от нас обучается 17 
человек и двое в ординатуре. Цифра хорошая, 
надеюсь, они все к нам вернутся, – говорит Га-
лина Перанова, главный врач Осинской РБ.

   ТАКОГО СПЕЦИАЛИСТА НАМ НЕ ХВАТАЛО 

Молодой врач анестезиолог-реаниматолог 
Геннадий Богданов – один из тех, кто при-
ехал сюда по программе «Земский доктор». 
В Осе молодой человек родился и вырос. По-
сле школы в 2012 году поступил в Иркутский 
государственный медицинский университет 

на факультет «Лечебное дело». Два года об-
учался в ординатуре Иркутской государствен-
ной медицинской академии последипломного 
образования на анестезиолога-реаниматолога. 
Геннадий Николаевич продолжает семейную 
врачебную династию, его мама Софья Генна-
дьевна работает врачом-терпевтом уже много 
лет. Сегодня она – заместитель главного врача 
Осинской РБ.

– Я с детства видел, как мама работает, ее 
пример сыграл для меня не последнюю роль в 
выборе профессии. Да и среди родственников 
есть врачи, – рассказывает Геннадий Богданов.

В Иркутске молодой специалист работал в 
госпитале ветеранов войн. Тогда это медучреж-

дение переоборудовали в ковидное отделение. 
Для выпускника ИГМУ это был серьезный опыт. 

– В марте 2022 года доктор пришел к нам в 
отделение реанимации. Осуществляет анесте-
зиологическое обеспечение операций, диагно-
стических и лечебных процедур, – рассказывает 
главврач Галина Перанова. – Также мы перепод-
готовили его по нефрологии. По совместитель-
ству он работает в отделении гемодиализа. В 
межмуниципальном диализном центре на учете 
состоят пациенты с почечной недостаточностью 
из Осинского, Боханского и Усть-Удинского рай-
онов. Процедуры гемодиализа проводятся под 
контролем Геннадия Николаевича, и такого спе-
циалиста нам не хватало. Их вообще немного, 
это штучная, уникальная специальность.

Молодой врач скромен, о себе рассказывает 
неохотно: 

– Мне нравится моя работа и наша команда. 
Планов переезда куда-то нет. И с жильем вопрос 
потихоньку решается.

   РАБОТА ПРИНОСИТ УДОВОЛЬСТВИЕ 

Еще один земский доктор – заведующая 
отделением терапии Сэсэг Хамаганова. Родом 
девушка из Улан-Удэ, около года проработала 
в поликлинике местного авиазавода. У нее две 
специализации – терапевт и дерматовенеролог, 
есть свое жилье, сложилась карьера. 

– Я бы порекомендовала молодежи ехать ра-
ботать в село, чтобы набраться опыта в районной 
больнице, где тесный и дружный коллектив, – 
говорит Сэсэг Хамаганова. 

Уже два года работает хирургом Елена Шеве-
лева, приехавшая в Осу из Иркутска. 

– Родина позвала, – улыбается девушка.

Хирург-стоматолог Анна Шаботкина тоже из 
«земских»:

– Программа дала хорошую помощь в стро-
ительстве дома, это оказалось очень кстати. Я 
родилась в Баяндаевском районе, живу в поселке 
Усть-Ордынский, сюда на работу езжу. Медицину 
выбрала сознательно, люблю пациентов, и они 
меня любят. Потому и работа приносит удоволь-
ствие.

Педиатр Надежда Вандиу приехала сюда по 
программе в 2023 году:

– Родилась в Бильчире, окончила Иркут-
ский медуниверситет, потом ординатуру. Муж 
работает в КФХ, живем мы в Майске, недалеко 
от Осы. У нас двое детей. Педиатром я стала 
неслучайно – люблю детей. Никаких сожале-
ний, что оставили город, нет. Работа в сельской 
местности – это хорошая практика. Когда узкие 
специалисты уходят в отпуск, мы их замещаем. 
Коллектив у нас хороший, доброжелательный, и 
старшие наставники помогают. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

ТЕРРИТ    РИИ

Из города в глубинку
Осинские земские врачи  
рассказали о работе на селе

 � МЕДИЦИНА  За опытом надо идти в районные медучреждения. 
В этом уверены осинские врачи. С начала действия программы 
«Земский доктор» на работу в Осинскую районную больницу 
устроились 63 молодых специалиста. Кто же они, медики, решившие 
сменить город на глубинку?

Геннадий Богданов Надежда Вандиу 

Сэсэг Хамаганова Анна Шаботкина 
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С    БЫТИЕ

Разговор с Юлией Васильевной 
по телефону проходил под «ак-
компанемент» печи, в которой 
громко трещали дрова. Семья Хо-
дыревых недавно переехала в част-
ный дом, поэтому опыт с печным 
отоплением для них пока отно-
сительно нов. В поселке уже давно 
чувствуется приближение зимы, 
северный район все-таки, поэтому, 
вернувшись с работы, первым де-
лом приходится затапливать печь.

   ПОДРАБАТЫВАЛА УБОРЩИЦЕЙ,
   СТОРОЖЕМ, ДВОРНИКОМ

Сегодня ни одно более-менее 
значимое мероприятие в поселке 
не проходит без педагога допол-
нительного образования Ходыре-
вой. Сдача норм ГТО, участие во 
всероссийском конкурсе молодых 
управленцев «Лидеры села», ор-
ганизация Дня ходьбы в рамках 
всероссийской акции «Движение 
первых» и так далее. 

Просматривая отчеты Юлии 
Васильевны в социальных сетях, 
хочется задать один вопрос: когда 
она все успевает? А ведь она еще 
и мама троих детей, младшей из 
которых чуть больше годика.

– Юлия Васильевна, вряд ли 
ошибусь, если скажу, что педагоги-
ка – ваше призвание, всегда хотели 
работать с детьми?

– Сегодня мне нравится лю-
бая движуха, с удовольствием уча-
ствую во всевозможных проектах 

даже на общественных 
началах, но так было не 
всегда. Можно сказать, что 
деловая активность при-
шла со временем. Моя 
первая специальность – 
парикмахер. Потребность 
в высшем образовании 
возникла позднее. У ме-
ня уже росла дочь к тому 
времени.

– Сложно было учиться, 
будучи молодой мамой?

– По-всякому было. Приходи-
лось подрабатывать уборщицей, 
сторожем и дворником.

– Вы уже знали, что после за-
щиты диплома будете работать в 
доме детского творчества? 

– Нет, это скорее стечение об-
стоятельств. Прошла курсы пере-
квалификации на педагога допол-
нительного образования. А потом 
в районном доме детского твор-
чества освободилось место, мне 
предложили попробовать свои си-
лы, вот так и работаю с 2017 года.

   ВОЛОНТЕРСКОЕ ДВИЖЕНИЕ, 
   АКТЕРСКОЕ МАСТЕРСТВО

Сегодня Юлия Васильевна ве-
дет сразу несколько детских твор-
ческих объединений, в том чис-
ле волонтерское движение «Наш 
выбор», кружок «Косоплетение», 
объединение «Маски-шоу», в ко-
тором она преподает детям основы 

актерского мастерства и оратор-
ского искусства.

Казалось бы, с такой нагрузкой 
браться еще за какую-либо работу 
невозможно, но только не в слу-
чае с Юлией Ходыревой, которая 
согласилась возглавить местную 
общественную организацию «Мо-
лодая гвардия Единой России».

Уместно процитировать руко-
водителя Иркутского региональ-
ного отделения Даниила Литви-
нова: «Юлия с самых первых дней 
руководства организацией зареко-
мендовала себя как эффективный 
руководитель, способный грамот-
но организовать работу. Актив-
но включилась в повестку нашей 
организации: это помощь семьям 
военнослужащих, которые сегодня 
выполняют боевые задачи в зоне 
СВО, патриотическое воспитание 
молодежи и многое другое».

– Юлия Васильевна, у вас во-
обще бывают свободные дни?

– В доме творчества мы зани-
маемся все время, кроме субботы. 

Сейчас с детьми младшей группы 
готовимся к очередному конкурсу 
«Семья – ключ к счастью», будем 
снимать и монтировать ролики. 
Творческий процесс несколько ос-
ложнен тем, что здание основной 
школы находится на ремонте, и 
учащихся распределили по обра-
зовательным учреждениям, уроки 
проходят и у нас в доме творче-
ства. После двух часов к занятиям 
в кружках приступаем уже мы. 
Дети, родители, учителя надеются, 
что через год у нас будет шикарная 
школа.

   КОНКУРСЫ – ДЕЛО ВСЕЙ СЕМЬИ

Помимо профессиональной дея-
тельности и общественной нагруз-
ки, Юлия успевает поучаствовать в 
различных конкурсах, считая это 
оценкой своей деятельности и до-
полнительным стимулом в работе.

В мае прошлого года Дмитрий 
Алексеевич и Юлия Васильевна Хо-
дыревы стали победителями еже-
годного конкурса «Почетная семья 
Иркутской области» в номинации 
«Молодая семья».

Победа в подобном конкурсе – 
это всегда событие для любой се-
мьи, поэтому в Иркутск Ходыревы 
отправились в полном составе. А 
между делом приняли участие в 
областном спортивном фестивале, 
где вошли в десятку лучших!

Следом было триумфальное 
участие в проекте «Самая краси-
вая мама Иркутска – 2023», ко-
торый проводился среди женщин, 
проживающих или работающих в 
Иркутской области. 

Старшие дети Юлии Васильев-
ны – Алина и Семен стараются со-
ответствовать уровню мамы, они 
хорошо учатся, посещают всевоз-
можные кружки, участвуют и по-
беждают в школьных олимпиадах, 
активно поддерживают волонтер-
ские мероприятия, которые про-
водит их мама. 

Премия губернатора Иркутской 
области Игоря Кобзева за достиже-
ния в сфере молодежной политики 
стала закономерным, но все же 
промежуточным итогом деятель-
ности молодого педагога. А вот по-
беда в конкурсе «Гордость земли 
Иркутской» для Юлии оказалась 
неожиданной:

– Здесь важную роль играло на-
родное голосование. А в Мамско-
Чуйском районе, во-первых, про-
живает не так много людей, во-
вторых, интернет доступен далеко 
не каждому, даже не все умеют 
пользоваться. Считаю, победу по 
большей части принесли ученики, 
проголосовав за мою кандидатуру. 
Результат оказался в какой-то сте-
пени даже неожиданным для нас, а 
поэтому еще более приятным.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото из архива Юлии Ходыревой

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Эффективный руководитель, 
талантливый педагог
Юлия Ходырева ведет активную общественную 
деятельность в труднодоступном поселке Мама

 � ПРИЗНАНИЕ  Поселок Мама – один из самых 
труднодоступных населенных пунктов Иркутской 
области, куда можно добраться сейчас только 
самолетом. Вести любую общественную работу в 
подобных уголках не в пример сложнее, чем в других 
районах, расположенных ближе к областному центру. 
Слюдяной столице Приангарья повезло, здесь живет и 
работает Юлия Ходырева, во многом благодаря которой 
жизнь в отдаленном поселке, что называется, кипит.
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

Почему Нелли бедная?
В Иркутске открылась выставка  
о Елене Волконской

ЭКСП    НАТ

Елена Волконская была насто-
ящей красавицей, но в жизни ей 
выпало немало страданий, поэтому 
родные и близкие в переписке ча-
сто называли ее «бедная Нелли». 
Однако сама она вряд ли считала 
себя таковой, ведь жизнь ее была 
наполнена различными событи-
ями. Она три раза была замужем, 
много путешествовала, управляла 
имениями, воспитывала своих и 
приемных детей. 

– Нелли родилась на каторге в 
Петровском заводе, потом вместе 
с семьей переехала в Урик, а затем 
и в Иркутск. В 16 лет по настоя-
нию матери она вышла замуж за 
чиновника администрации гене-
рал-губернатора Восточной Сибири 
Дмитрия Молчанова, который был 
отличным юристом. Но декабри-
сты, которые знали его по службе 
в Западной Сибири, относились к 
нему негативно. В этом браке Нел-
ли сначала потеряла двух детей, 
потом ее мужа обвинили во взят-
ке. В это время у Нелли родился 
сын Сергей, а в 1854-м они с су-
пругом, который заболевает еще 
в Иркутске, навсегда уезжают в 
столицу. Он страдает от частичной 
парализации конечностей и раз-
лития желчи. От сильной боли он 
постепенно сходит с ума, – рас-
сказала директор Иркутского музея 
декабристов Елена Добрынина. 

На выставке, которая искусно 
встроена в мемориальную экспо-
зицию Дома Волконских, наряду с 
цитатами из писем можно увидеть 
более 30 экспонатов того времени. 
Многие впервые демонстрируют-
ся широкой публике. Среди них: 
одежда, сувениры, привезенные из 
разных стран, предметы женского 
обихода, книги и фотографии. 

– Нам хотелось через личность 
Елены Волконской показать ее окру-
жение, поэтому мы разделили нашу 
«музейную книгу» на девять глав. 
Первая называется «Мама и ба-
бушка» и посвящена ее рождению. 
Затем мы показываем детство, ко-
торое прошло в этом доме. Его она 
считала самым счастливым време-
нем жизни, – отметила научный 
сотрудник музея Любовь Агеева. 

В этих разделах можно увидеть 
вещи для младенцев и игрушки, 
детский сервиз, книжку на фран-
цузском языке, платья и перчат-
ки того времени. Ведь в письмах 
Мария Николаевна Волконская 
просила своих родных, например, 
присылать Нелли перчатки, как у 
взрослой дамы, и книжки на фран-
цузском языке. 

– Глава «Она счастлива и лю-
бима всеми» рассказывает о 1950-х 
годах, когда Елена выходит замуж, 
у нее рождается ребенок, она вра-
щается в высшем свете. Из писем 

мы знаем, что она влилась в выс-
шее общество, ее полюбили. Кстати, 
когда у нее родился сын Сережа, 
его крестным стал генерал-губер-
натор Восточной Сибири Николай 
Муравьев. О его взаимоотношениях 
с семьей Волконских рассказывает 
глава «Нет предела нашей бла-
годарности им». Еще одна глава 
посвящена взаимоотношениям се-
стры и брата – Михаила и Елены, 
которые были очень теплыми всю 
жизнь, – рассказала Любовь Агеева. 

В этой части экспозиции пред-
ставлены предметы из фондов Ир-

кутского областного художествен-
ного музея им. В.П. Сукачева. Здесь 
можно увидеть китайский веер, 
статуэтку Гуань Инь, чашечки из 
Японии и другие восточные без-
делушки, подобные тем, которые 
Михаил привозил Елене из много-
численных командировок. Следу-
ющий раздел посвящен второму 
браку Нелли – в 1858 году она вы-
шла замуж за секретаря русско-
го посольства в Константинополе 
Николая Аркадьевича Кочубея. От 
него в 1860 году у Елены родился 
сын Александр, который скончался 
в возрасте двух лет.

– В этом разделе представлена 
подлинная шкатулка Нелли, мож-
но узнать про ее общение с писате-
лем Иваном Тургеневым, которого 
они с мужем встретили в Париже. 
В книге есть его письма к Нелли и 
к Сергею Волконскому, которому 
он пишет о том, что часто видит 
Елену со своим супругом и любит 
бывать в их обществе, потому что 
ему, закоренелому холостяку, ин-
тересно наблюдать, как эта пара 
милуется.

К сожалению, второй брак Елены 
тоже оказался недолгим. Николай 
Кочубей угас на руках Елены от ча-
хотки. И следующая глава расска-
зывает об этом и о последних днях 
ее родителей. Здесь можно увидеть 
траурное платье и шляпку XIX века. 
Последняя глава повествует о тре-
тьем браке Нелли, который оказал-
ся самым счастливым. В 1869 году 
она вышла замуж за Александра 
Рахманова, у супругов родились две 
дочери – Мария и Елена.

Выставка будет работать  
до 30 декабря. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 � ИСТОРИЯ  Выставка о красавице высокого происхождения с тяжелой судьбой 
открылась в Усадьбе Волконских Иркутского областного историко-мемориального 
музея декабристов. Экспозиция «Читаем «Бедную Нелли» иллюстрирует 
страницы одноименной книги директора музея Елены Добрыниной о судьбе 
дочери декабриста Сергея Волконского Елене, или Нелли, как называли ее родные 
и близкие. В издание вошли письма, воспоминания и дневниковые записи. 
Через страницы биографии Нелли можно увидеть историю семьи и страны.
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ТЕРРИТ    РИЯ

   ДИНАСТИЯ ТАЛАНТОВ 

Отец Георгия – Вячеслав 
Степанович, профессио- 
нальный геолог-буровик, в 
свободное время любил ри-
совать, вырезал из корней 
деревьев различные фи-
гурки. Маму Георгий счи-
тает основным проводни-
ком таланта:

– Через нее в наш дом 
пришли замечательные 
вещи ручной работы. Она 
украсила мой мир настоя-
щими произведениями ис-
кусства и привила любовь к 
прекрасному. 

Самый известный чело-
век в творческом семействе 
– родной дед Георгия, Сте-
пан Павлович Веселов, за-
служенный художник Рос-
сии, знаменитый мастер 
хохломской росписи. Ос-
новополагающие элементы 
этого промысла, который 
считают одним из симво-
лов России, созданы этим 
человеком.

– В начале творческого 
пути моего деда хохлома 
была всего лишь скром-
ным орнаментом – тычок, 
две травинки – по краю 
плоской тарелки, – расска-
зывает Георгий Инешин. 
– За годы его творчества 
она расцвела богатством 
красок и форм. Фигурные 
братины в виде птиц, ис-
пещренные замысловаты-
ми орнаментами, петухи 
и животные из травинок. 
Буйство золота и жизни. 
«Травный петушок» – это 
ноу-хау моего деда и клас-
сика хохломской росписи 
XX века. Я не раз обращал-
ся в своем творчестве к 
творчеству деда. Одно из 
таких «отступлений» ре-
ализовано в моем свето-
вом арт-объекте «Золотая 
хохлома». 

   50 МАЛОИЗВЕСТНЫХ
   СКАЗОК

Большая выставка работ 
Георгия Инешина откроет-
ся 17 декабря, а недавно, 
на праздновании юбилея 
Этнокультурного центра 
народов Севера, состоялся 
однодневный показ сказоч-
ных иллюстраций из ново-
го сборника. Планируется, 
что это будет четырехтом-
ное издание.

В прошлом году проект 
был презентован предсе-
дателем некоммерческого 
партнерства «ФранСиб», 
идейным вдохновителем 
проекта Александром Фо-
финым во время остановки 
в Иркутске книжной экс-
педиции, следовавшей из 
Санкт-Петербурга во Вла-
дивосток. 

– Первый том, кстати, 
уже издан, его иллюстри-

ровала талантливая иркут-
ская художница Алексан-
дра Мартынова, – говорит 
Георгий Инешин. – Во вто-
рой том вошли наименее 
известные произведения, 
скажем так, без особой ху-
дожественной редактуры, 
поэтому более аутентич-
ные. Таких сказок набра-
лось 50 штук, над иллю-
стрированием которых я 
плотно работал в течение 
года.

– Георгий, прежде чем 
приступить к работе над 
сюжетом, саму сказку 
сколько раз читаете?

– Сказку читаю полно-
стью, пытаясь вникнуть, 
ухватить какой-то момент 
для иллюстрации. Время 
было весьма ограничено, в 
среднем на создание одной 

работы уходила примерно 
неделя. Более того, в те-
чение трех месяцев нужно 
было представить более 50 
сюжетов в формате под-
малевки (упрощенное изо-
бражение). Пришлось пой-
ти на мозговой штурм, я 
придумал эти картины и 
создал процентов на пять-
десят, сейчас идет техни-
ческая доработка по дета-
лям.

– Насколько иллюстра-
ция подчеркивает сюжет 
сказки, дополняет его?

– Стараюсь соответство-
вать основной канве произ-
ведения. Большая проблема 
в том, что все повество-
вание невероятно сложно 

вместить в один сюжет, 
для некоторых сказок мало 
и десяти иллюстраций.

– Вы иллюстрируете 
сказки разных народов. На-
сколько сказочные наряды 
близки к национальным 
костюмам?

– Работая, например, 
над якутской сказкой, я 
познакомился с Василе-
ной Шариной, которая вы-
играла Гран-при в конкурсе 
«Красавица Ёрдынских игр 
– 2017». Она и стала про-
образом героини сказки, и 
аутентичность ее наряда не 
вызывает никакого сомне-
ния.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

Сказочный мир Георгия Инешина
Иркутский художник иллюстрирует 
малоизвестные сказки народов Сибири

 � ТВОРЧЕСТВО  В Иркутске готовится 
к изданию второй том сказок 
коренных народов Сибири. Считаю, 
современному поколению мальчишек 
и девчонок повезло как минимум 
дважды. Во-первых, в сборник 
вошли малоизвестные произведения 
творчества якутов, нанайцев, чукчей, 
эвенков и других народов. Во-вторых, 
иллюстрирует сказки иркутский 
художник Георгий Инешин. Думаю, 
его сказочные герои запомнятся юным 
читателям не меньше, чем образы, 
созданные Иваном Билибиным (Сказка  
об Иван-царевиче, жар-птице и о сером 
волке) или Генрихом Огородниковым 
(детские рассказы Николая Носова).

«Лисица и охотник» (тувинская 
сказка), 2024, холст, масло

«Месяц и мальчик» (эвенкийская сказка), 2024, холст, масло      
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  ГОСТЬ НОМЕРА  
За последние три 
года работа детского 
омбудсмена в Иркутской 
области претерпела 
серьезные изменения. 
Если раньше он 
рассматривал обращения, 
жалобы и самостоятельно 
выявленные случаи 
нарушения прав ребенка, 
то сейчас занимается и 
реализацией проектов 
в сфере детства. 
Подробнее об этом – 
в нашем интервью с 
Татьяной Афанасьевой, 
уполномоченным 
по правам ребенка в 
регионе. 

ЧЕТЫРЕ КАРТЫ ДЕЙСТВИЙ 

  Татьяна Витальевна, по иници-
ативе уполномоченного при пре-
зиденте РФ по правам ребенка 
региональные детские правоза-
щитники работают по четырем 
направлениям, так называемым 
картам действий. Расскажите о 
них подробнее.

– В 2023 году для нас ключевы-
ми были направления: «Дети в се-
мье», «Подростки России», «Со-
провождение через всю жизнь», 
«Страна для детей». На этот год в 
рамках «карты действий» перед 
нами поставлены не менее гло-
бальные задачи. В первую очередь 
это работа с семьями, страдающи-
ми различными видами хими-
ческой зависимости. Речь идет об 
алкоголизации и наркомании. В 
Иркутской области более 60% де-
тей признаны социальными сиро-
тами по причине того, что родите-
ли страдают либо алкогольной, ли-
бо наркотической зависимостью. 
За 2024 год нам удалось достигнуть 
понимания со стороны субъектов 
профилактики и безнадзорности 
несовершеннолетних о необходи-
мости оказания ресурсной под-
держки таким семьям, мотива-
ционной работы с родителями в 
целях побуждения их к изменению 
образа жизни.

Следующая тема – это оказание 
психиатрической помощи детям. К 
сожалению, мы вынуждены кон-
статировать рост первичной за-
болеваемости психическими рас-
стройствами у детей до 14 лет. Мы 
провели мониторинг, определили 
ряд проблем и выработали пред-
ложения, которые были доведены 
до губернатора и правительства 
Иркутской области. Сейчас разра-
батывается план по повышению 
доступности оказания психиатри-
ческой помощи несовершеннолет-
ним во всех муниципальных об-
разованиях, в том числе путем 
увеличения числа детских врачей-
психиатров. Запланировано про-

ведение родительских собраний с 
участием врачей-психиатров.

Третья тема тоже является до-
вольно злободневной. О ней в По-
слании Федеральному Собранию 
говорил президент страны Влади-
мир Путин. Речь идет об оказании 
медицинской помощи в школах и 
детских садах. Приходящий мед-
работник не может в полной мере 
обеспечить сохранность здоровья 
детей, особенно в экстренных си-
туациях. В отдельных случаях по 
вопросам организации медицин-
ского сопровождения детей в об-
разовательном учреждении при-
ходится обращаться в суд. 

Четвертое направление – это 
трудоустройство несовершенно-
летних. Как выяснилось, школь-
ники пока не готовы трудиться 
столько, сколько им разрешает за-
кон. Например, в каникулы не бо-
лее 4 часов – начиная с 14 лет, и не 
более 7 часов – начиная с 16 лет. 
В свое время ребят разбалансиро-
вала система, в рамках которой 
они работали час-два и получали 
за это деньги. Поэтому сейчас не-
обходимо вести разъяснительную 
работу как с детьми в школах, так 
и с родителями.

СОХРАНЕНИЕ КРОВНОЙ СЕМЬИ

  Недавно с визитом в регионе по-
бывала уполномоченный при пре-
зиденте РФ по правам ребенка 
Мария Львова-Белова. Она от-
метила, что Иркутская область 
показывает положительную ди-
намику в вопросе профилактики 
социального сиротства. Что де-
лается в этом направлении? 

– В Иркутской области в числе 
других 14 регионов реализуется 
проект «Вызов», направленный 
на снижение числа детей, про-
живающих в соцучреждениях. Мы 
включились в проект буквально с 
1 октября этого года. Сейчас идет 
наработка нормативно-правовой 
базы, подбор специалистов. 

Мы видим, что сегодня госу-
дарство очень многое делает для 
поддержки и максимально воз-
можного сохранения кровной се-
мьи, начиная от образования и 
медицины, заканчивая пособия-
ми. Сейчас важно, чтобы у семьи 
был внутренний ресурс, благодаря 
которому она будет справляться с 
негативными ситуациями, пре-
одолевать возможные кризисы, 
что в конечном итоге позволит 

ребенку сохранить семью и сво-
их кровных родителей. Именно 
это на сегодняшний день является 
нашим приоритетом. 

В сентябре в регионе работа-
ла Всероссийская инспекция си-
стемы профилактики социально-
го сиротства. По ее итогам у нас 
с рабочим визитом и побывала 
Мария Алексеевна Львова-Белова. 
Она провела расширенное совеща-
ние руководителей органов и уч-
реждений системы профилактики 
безнадзорности и правонаруше-
ний несовершеннолетних.

ЖАЛОБЫ НА ОТКАЗ 
В ПОСОБИЯХ

  Сколько обращений поступает за 
год в аппарат уполномоченного 
по правам ребенка? Появились ли 
новые темы для жалоб? 

– Число обращений у нас неиз-
менно высокое – 1600−1700 в год. 
За третий квартал нынешнего года 
поступило 356 обращений, это на 
18% больше, чем за аналогичный 
период 2023-го. 

Лидируют обращения, связан-
ные с работой системы образова-
ния. Это и приемная кампания, 
и ЕГЭ, и обучение в 10 классе. По-
следняя тема особенно актуальна 
для крупных городов, где детям 
стали отказывать в зачислении в 
10 класс, ссылаясь на углубленное 
изучение отдельных предметов, 
новые образовательные стандар-
ты. К счастью, нам удалось найти 
точки соприкосновения практиче-
ски со всеми школами и органами 
управления образованием.

Татьяна Афанасьева: Важно, чтобы 
у семьи был внутренний ресурс

В начале октября с рабочим визитом 
в Иркутской области побывала 
уполномоченный при президенте РФ 
по правам ребенка Мария Львова-
Белова. Она посетила Иркутское 
суворовское военное училище, 
учреждение социального обслуживания 
«Малютка», региональный семейный 
многофункциональный центр

БЩЕСТВО
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Лидируют обращения, связанные с работой системы образования. Это и приемная 
кампания, и ЕГЭ, и обучение в 10 классе. Последняя тема особенно актуальна для 
крупных городов, где детям стали отказывать в зачислении в 10 класс, ссылаясь на 
углубленное изучение отдельных предметов, новые образовательные стандарты.

Стабильно много обращений касает-
ся соблюдения прав детей на достойное 
развитие и надлежащее воспитание, на 
жизнь и безопасность. Так, к нам обра-
тилась мама ребенка, который получил 
травму на сломанном уличном трена-
жере на детской площадке в Иркутске. 
Сейчас этот тренажер не функциониру-
ет и огорожен сигнальной лентой. 

Не снижается и количество жалоб от 
мам, которым отказывают в получе-
нии пособия на детей. В каждом таком 
случае мы разбираемся индивидуально, 
но надо иметь в виду, что если доходы 
семьи даже незначительно превышают 
установленный прожиточный мини-
мум, то отказы в пособии будут обосно-
ванными. Это императив, прописанный 
в федеральном законодательстве.

Много обращений поступает по во-
просам соцобслуживания, социального 
и пенсионного обеспечения. Например, 
жительнице Иркутска было отказано в 
предоставлении бесплатного питания 
детям, отец которых является участ-
ником СВО. Мужчина признан пропав-
шим без вести, поэтому для его детей 
питание якобы не предусмотрено. По 
результатам анализа законодательства 
было установлено, что данный отказ 
является неправомерным и нарушаю-
щим права семей, отцы которых при-
нимают участие в СВО и в результате 
выполнения боевых задач пропали без 
вести. Правовая позиция была доведена 
до министерства социального разви-
тия, опеки и попечительства Иркутской 
области, в результате заявление пере-
смотрели, дети обеспечены бесплатным 
питанием в школе.

ШКОЛЬНЫЕ СЛУЖБЫ МЕДИАЦИИ

 Какая работа ведется по профилакти-
ке случаев школьных конфликтов, ЧП в 
образовательных учреждениях?

– Мне бы хотелось подчеркнуть важ-
ность вовлеченности родителей в жизнь 
своего ребенка и внимания к нему пе-
дагогов. Именно это позволит на ран-
нем этапе выявить и предотвратить 
многие негативные явления, такие как, 
например, случай в Балаганске, когда 
школьник с молотком напал на одно-
классников. Подросток жил, учился, се-
мья была на виду. Но мы должны по-
нимать, что от таких случаев никто 
не застрахован. Проблема вовлечения 
несовершеннолетних в деструктивное 
движение существует. Враг не выбирает 
территорию, ему без разницы, Бала-
ганск это, Иркутск, Москва или Воро-
неж. Кто попадает в зону их влияния, 
того они и начинают отрабатывать.

Педагоги имеют специальное обра-
зование, изучают психологию. Поэтому 
они должны обращать внимание на те 
или иные отклонения в поведении де-
тей. Есть информация о том, что ребе-
нок был закрытым, малообщительным, 
ничем не увлекался. Понятно, что у нас 
много таких ребят, это не значит, что 
всех их нужно заносить в черный спи-

сок. Но присмотреться к ним необходи-
мо, как и постараться вовлечь их в ак-
тивную деятельность, спорт, занятость, 
общественные дела. 

На протяжении трех лет мы участву-
ем в региональном проекте «Я с тобой» 
по созданию школьных служб медиа-
ции (примирения) совместно с Иркут-
ским центром развития образования. 
В условиях участившихся конфликтов 
между участниками образовательных 
отношений данная тема сегодня очень 
актуальна. География проекта ежегодно 
расширяется. Сегодня – это восемь му-
ниципальных образований Иркутской 
области, 183 школы области охвачены 
работой. Степень доверия к школьным 
службам медиации растет. Более чем 
для 450 педагогов организованы обуча-
ющие семинары с целью методического 
сопровождения деятельности школьных 
служб медиации, в процесс разрешения 
конфликтов активно вовлекаются во-
лонтеры-школьники. 

ЛУЧШИЕ ГОРОДА И РАЙОНЫ 
ДЛЯ СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ

 Какие проекты удалось реализовать в 
Год семьи?

– В Год семьи мы проделали большую 
работу – провели мониторинг муници-
пальных образований Иркутской обла-
сти, чтобы выявить, какие территории 
больше всего отвечают современным 
требованиям к организации благопри-
ятной жизни семьи, реализации талан-
тов детей. Исследование проводилось по 
восьми критериям, включая обеспечен-
ность образовательными, спортивными 
учреждениями, демографические пока-
затели, здоровье населения, число мно-
годетных семей, уровень рождаемости. 

Результаты стали для нас неожидан-
ными: наибольшее число баллов по-
лучил Усть-Удинский район, за ним 
следуют Аларский, Боханский районы, 
Свирск, Осинский, Баяндаевский, Мам-
ско-Чуйский и Ольхонский районы. А 
вот Иркутск, Братск, Черемхово, Усо-
лье-Сибирское расположились в сере-
дине рейтинга. В аутсайдерах оказались 
Бодайбо и Бодайбинский район, Усть-
Кутский, Иркутский, Зиминский, Жи-
галовский и Братский районы.

Продолжает работу наш Детский об-
щественный совет. Более чем в 20 му-
ниципальных образованиях действуют 
представители уполномоченного, что 
позволяет нам оперативно реагировать 
на случаи нарушения прав детей, иметь 
независимую оценку ситуации. 

Мы активно ведем социальные сети, 
в нашем телеграм-канале порядка 1300 
подписчиков. Более 4 тысяч человек 
подписаны на мою личную страницу 
ВКонтакте. Мне также можно написать 
в личные сообщения, с некоторыми 
гражданами мы находимся в постоян-
ной переписке. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
и Алексея КУШНИРЕНКО

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
ОБРАТИТЬСЯ К УПОЛНОМОЧЕННОМУ ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА В ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ МОЖНО ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (3952) 34-19-17, ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 
REBENOK.IRK@MAIL.RU, ПО АДРЕСУ: ИРКУТСК, УЛ. ГОРЬКОГО, 31, КАБИНЕТ 105. 
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 НАУКА  Октябрьская магнитная буря на Земле, 
по словам ученых, достигла высшего уровня. Многие 
почувствовали и даже увидели ее последствия. Для 
науки такие явления представляют особый интерес, 
рассказали иркутские ученые. 

Ведущий научный сотрудник Института солнечно-земной физики 
СО РАН Сергей Анфиногентов пояснил, что циклы активности Солн-
ца можно сравнить со временами года на Земле:
– От того, на какой фазе находится активность светила, зависит 
количество пятен на Солнце и количество вспышек. По оценкам 
экспертов, сейчас мы находимся на пике активности 25-го цикла, 
значит, последуют очередные мощные вспышки и вызванные ими 
геомагнитные бури.
Северное сияние, расцветившее небосвод всеми красками, в период 
магнитных бурь наблюдали жители Приангарья и Бурятии и дели-
лись красотой ночного неба в соцсетях.
– Все зависит от того, в каком направлении от Солнца летят выбросы 
солнечного вещества, они могут пролететь и мимо Земли, тогда бури 
не будет. Но иногда бывает и так, что вспышка меньшего класса мо-
жет вызвать значительные возмущения в магнитосфере Земли, тог-
да полярные сияния смещаются на средние широты, и даже у нас, в 
Иркутской области, можно ими любоваться, – отметил заместитель 
директора ИСЗФ СО РАН по научно-исследовательской работе Ро-
ман Васильев.
По его словам, для ученых вспышки на Солнце и их последствия 
представляют большой интерес:
 – Этот научный инструмент нам предоставляет сама природа. С 
его помощью мы исследуем весь путь от Солнца до Земли и узнаем 
больше о физике космоса. У нас есть специальные инструменты, с 
помощью которых мы это делаем, наш институт создает такие ин-
струменты по проекту Национального гелиогеофизического ком-
плекса РАН.
Речь идет, прежде всего, о строительстве комплекса оптических 
инструментов в поселке Торы (Бурятия), многоволнового радиоге-
лиографа в поселке Бадары (Бурятия) и проектировании крупного 
солнечного телескопа-коронографа. Вторая очередь проекта На-
ционального гелиогеофизического комплекса РАН включает стро-
ительство лидара и комплекса радаров на Малом море (местность 
Харикта), нагревного стенда под Ангарском (Одинск) и центра обра-
ботки данных в Иркутске.
Кто может себя плохо чувствовать в такие периоды, как справиться 
с ухудшением самочувствия, рассказала иркутский врач-терапевт 
Марина Веретенникова:
– Во время магнитной бури следует более внимательно относиться к 
своему здоровью людям с сердечно-сосудистой патологией. Обычно 
в такие периоды они испытывают перепады настроения, снижение 
работоспособности, головную боль. Если вы реагируете на погоду 
или магнитные бури, пройдите обследование, проконсультируйтесь 
с лечащим врачом. Правильно подобранная терапия снизит метео-
зависимость. В период магнитных бурь пожилым людям и хрониче-
ски больным нужно снизить физическую нагрузку, больше гулять. 
Жирную и острую пищу заменить на овощи и фрукты, соблюдать 
питьевой режим.

 Людмила ШАГУНОВА

СТОИТ ЛИ БОЯТЬСЯ 
МАГНИТНЫХ БУРЬ?

Ученые Института солнечно-земной физики СО РАН рассказали 
о космической погоде 

СПРАВКА
Магнитные бури – это сильные возмущения магнитного поля 
Земли, которые резко нарушают его обычный ход и длятся от 
нескольких часов до нескольких суток. Зависят они от косми-
ческой погоды – изменений, вызванных вспышками на Солнце. 
Такие бури могут влиять на спутниковые и другие технологии 
на Земле, а также на жизнь и здоровье людей.  
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 ГОСТЬ НОМЕРА  
Иркутск на несколько 
дней стал столицей 
российской педиатрии, 
приняв Всероссийскую 
научно-практическую 
конференцию Союза 
педиатров страны. О 
современных вызовах, 
стоящих перед детскими 
врачами, рассказывает 
председатель Иркутского 
отделения Союза 
педиатров, директор 
Научного центра проблем 
здоровья семьи и 
репродукции человека, 
член-корреспондент РАН, 
доктор медицинских 
наук Любовь Рычкова.

ЭПИДЕМИЯ ВРЕМЕНИ – 
ДЕТСКОЕ ОЖИРЕНИЕ

 Любовь Владимировна, правда ли, 
что большая часть взрослых бо-
лезней родом из детства?

– Это утверждение имеет под 
собой серьезные научные основа-
ния. В современной медицине су-
ществует концепция перинаталь-
ного программирования, которая 
объясняет, как факторы, воздей-
ствующие на организм в раннем 
возрасте, могут повлиять на здо-
ровье человека во взрослой жизни.

Перинатальное программиро-
вание реализуется под влиянием 
различных факторов среды. Это 
может быть длительное ограни-
чение поступления питательных 
веществ и кислорода к плоду из-
за плацентарной недостаточности, 
воздействие радиации и токсиче-
ских веществ, сильные стрессы и 
депрессия матери, преждевремен-
ные роды. Все это повышает риск 
развития хронических неинфек-
ционных заболеваний у человека 
вплоть до зрелого возраста.

В последнее время активно раз-
вивается концепция первых 1000 
дней жизни ребенка – от момен-
та зачатия до двухлетнего воз-
раста. Среда, образ жизни матери, 
тип вскармливания и прикормов 
оказывают существенное влияние 
на развитие эндокринных, мета-
болических и иммунологических 
функций ребенка. Научно дока-
зано, что грудное вскармливание 
снижает вероятность развития у 
человека в будущем метаболиче-
ского синдрома, сахарного диабета, 
ожирения, нарушения липидного 
обмена, гипертонии.

 Как вы оцениваете состояние 
здоровья детского населения При-
ангарья?

– Сегодня мы сталкиваемся с 
рядом серьезных вызовов в обла-
сти детского здравоохранения. Это 
рост хронических заболеваний у 
детей, проблемы ранней диагно-
стики и своевременного лечения 
редких генетических болезней. 

Настоящая эпидемия наше-
го времени – детское ожирение. 
По данным исследований нашего 
центра, у 70% подростков с ожи-
рением присутствуют факторы 

кардиометаболического риска, а у 
каждого пятого – более трех та-
ких факторов. Это серьезная угроза 
развития сердечно-сосудистых за-
болеваний во взрослом возрасте, 
и решить проблему силами одних 
только педиатров невозможно.

Есть проблема артериальной ги-
пертензии в детском возрасте. На-
ши исследования показывают, что 
при этом заболевании страдают не 
только «очевидные» органы-ми-
шени, такие как сердце и почки, но 
и другие системы организма. Со-
временные методы исследования 
мозга подтверждают изменения 
когнитивных функций, поражение 
зрительного анализатора при ар-
териальной гипертензии у детей.

 Почему современные дети часто 
болеют, как с этим бороться?

– Крайне важна ранняя диа-
гностика различных патологий, 
что позволит своевременно на-
чинать лечение и предотвращать 
серьезные осложнения. Для это-
го в России активно развивает-
ся направление расширенного 
неонатального скрининга. Не ме-
нее приоритетной является зада-
ча обеспечения преемственности 
между педиатрической и взрослой 
медицинской помощью. Важно со-
хранять и укреплять репродук-
тивное здоровье молодежи, это 
напрямую связано с демографиче-
скими процессами в стране. 

Сегодня в нашей стране про-
исходят масштабные изменения, 

нацеленные на качественное улуч-
шение системы оказания меди-
цинской помощи матери и ребенку. 
При поддержке государства важно 
объединять усилия ученых, вра-
чей, педагогов, активно вовлекать 
в процесс родителей.

ВЫРАСТИТЬ РЕБЕНКА 
ЗДОРОВЫМ

 Какие советы вы можете дать 
родителям?

– Любить детей, много раз-
говаривать с ними, объяснять. В 
детском и подростковом возрасте 
чрезвычайно важно привить здо-
ровые привычки. Многое зависит 
от примера родителей и ближай-
шего окружения, дети преимуще-
ственно копируют поведение близ-
ких.

Особого внимания требует про-
филактика детского ожирения и 
гиподинамии, распространенность 
которых неуклонно растет. Такая 
профилактика может проводиться 
путем ограничения времени, про-
водимого детьми за экраном, оп-
тимизации питания, исключения 
или ограничения подслащенных 
напитков и фаст-фуда. Поможет и 
вовлечение детей в аэробную фи-
зическую активность – игры, тан-
цы, спортивные секции.

 Что сегодня в вашем Научном 
центре делается в плане сохране-
ния детского здоровья?

– Мы работаем в системе обяза-

тельного медицинского страхова-
ния. Всю медицинскую помощь, в 
том числе высокотехнологичную, 
маленькие пациенты получают по 
полису ОМС. К нам приезжают де-
ти не только из Иркутской обла-
сти, но также из других регионов 
страны, прежде всего, Сибири и 
Дальнего Востока.

Важное направление работы 
центра – реабилитация детей и 
подростков с ограниченными воз-
можностями здоровья. Специали-
сты используют мультидисципли-
нарный подход. Одно из последних 
решений - онлайн-сервис домаш-
ней реабилитации для наших па-
циентов с ДЦП, который уже соз-
дан и апробируется в клинике. По 
сути, это сайт с программами за-
нятий для детей с двигательными 
нарушениями. В период между го-
спитализациями такие трениров-
ки в домашних условиях создают 
непрерывную реабилитационную 
среду.

Отделение подростковой гине-
кологии в целом уникально для 
всей восточной части России. Здесь 
оказывается специализирован-
ная медицинская помощь несо-
вершеннолетним с нарушениями 
репродуктивного здоровья.

В современной медицине на-
блюдается важный сдвиг парадиг-
мы: от лечения болезней к управ-
лению здоровьем. Мы организуем 
множество мероприятий, направ-
ленных на профилактику заболе-
ваний. Одним из наших недав-
них проектов стал выпуск книги 
с рассказами и стихотворениями 
школьников Иркутской области 
о здоровье и профилактике за-
болеваний. Каждое произведение 
в нем – это не просто плод вооб-
ражения, а мощный призыв за-
думаться о своем благополучии и 
начать действовать.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

От лечения болезней к 
управлению здоровьем
В Иркутске прошла конференция 
Союза педиатров России

Мы постоянно работаем над улучшением медицинской 
инфраструктуры: строятся новые больницы, оснаща-
ются современным оборудованием детские отделения. 
В планах – значительное расширение возможностей 

оказания высокотехнологичной помощи маленьким пациентам ре-
гиона. При этом мы прекрасно понимаем, что ключевым фактором 
успеха в медицине являются кадры: врачи и весь медицинский 
персонал. Без них все эти суперсовременные приборы - просто бес-
полезные агрегаты.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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ОБСУДИМ ВМЕСТЕ
ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ЖЕНЩИН СОЗДАЛ ШКОЛУ НАСТАВНИЧЕСТВА

  ПРОЕКТ  В октябре в Иркутске возобновила работу Школа 
наставничества «Обсудим вместе», работающая по инициативе 
Иркутского областного совета женщин и в рамках проекта 
«Здоровье семьи в руках женщины». Проект реализуется с 
использованием средств гранта президента РФ.

Школа наставничества призвана сформиро-
вать значимость традиционных семейных 
ценностей. Десять опытных наставниц, дам 
серебряного возраста, стали проводниками 
традиционных семейных ценностей для це-
левой группы девушек, выпускниц детских 
домов и интернатов Иркутска и Иркутского 
района. 

На занятиях Школы наставницы вместе с 
девушками обсуждают вопросы сохране-
ния не только физического, но и духовно-
нравственного здоровья семьи и роли в 
этом женщины. Каждое занятие – отдель-
ный модуль, состоящий из лекций, практик 
и дискуссий. В первом полугодии 2024 года 
были проведены три комплексных занятия 
по темам физического и ментального здоро-
вья молодых женщин, оказано 70 информа-
ционно-консультационных услуг.

На очередном занятии Школы в октябре 
девушки прослушали лекции кандидата 
медицинских наук, доцента, главного врача 
Иркутского областного гериатрического 
центра Жанны Капустенской. В дискуссии 

вместе с психологом Ольгой Душкиной и 
наставниками слушательницы Школы обсу-
дили последствия случайных связей, пого-
ворили о важности выбора партнера, о том, 
как доверие и уважение помогают в любом 
возрасте сохранить отношения. 

Наставницы поделились опытом – как по-
строить и сохранить здоровую в физиче-
ском и духовном плане семью. Теплыми, 
душевными рассказами, деликатными со-
ветами они помогли девушкам сформиро-
вать позитивное отношение к себе и своему 
будущему. 

На занятиях Школы «Обсудим вместе» нет 
запретных вопросов и тем, все открыты для 
обсуждения и формирования цельного об-
раза семьи, здоровых отношений и счаст-
ливого материнства. По признанию участ-
ниц, проект стал эффективным форматом 
передачи и сохранения традиционных се-
мейных духовно-нравственных ценностей.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Анны ЧЕРНЫХ

  БЕЗОПАСНОСТЬ  В 
Иркутской области 
стартовала акция 
«Безопасные каникулы». 
В преддверии 
осенних школьных 
каникул сотрудники 
Госавтоинспекции 
вместе с учителями 
начали проводить 
профилактические 
мероприятия, 
направленные на 
снижение детского 
дорожно-транспортного 
травматизма. Также 
продолжаются рейдовые 
мероприятия по проверке 
мототранспорта – частой 
причины ДТП с детьми.

За восемь месяцев этого года 
только в Иркутске и Иркутском 
районе произошло 99 ДТП с уча-
стием детей, пострадали 109 ребя-
тишек. Больше половины проис-
шествий случилось во время лет-
них каникул. 

– Всего за лето произошло 25 
наездов на пешеходов – 26 де-
тей пострадали, 17 столкновений, 
в результате которых 18 раненых и 
один ребенок погиб, пять наездов 
на препятствия с шестью ране-
 ными и одним погибшим. Пять 
ДТП произошло с велосипедиста-
ми, – сообщил начальник отдела 
Госавтоинспекции МУ МВД России 
«Иркутское» подполковник поли-
ции Евгений Каримов.

Напряженной остается ситу-
ация со средствами индивиду-

альной мобильности (СИМ) – это 
электросамокаты, гироскутеры, 
моноколеса. Несмотря на ряд при-
нятых ограничений и ужесточе-
ние штрафных санкций, родите-
ли продолжают давать детям свои 
аккаунты для пользования СИМ. В 
итоге неопытные подростки не со-
блюдают правила дорожного дви-
жения. Зарегистрировано 12 ДТП 
с участием СИМ, в которых по-
страдали дети. И половина из этих 
происшествий произошли по вине 
подростков. 

– Бич нашего времени – ква-
дроциклы, мопеды и спортивные 
питбайки, – отметил Евгений Ка-
римов. – В этом году на Бай-
кальском тракте погиб 12-лет-
ний ребенок, который управлял 
квадроциклом. Причем родители 
сами купили ему транспортное 
средство, допустили к управле-
нию, что, к сожалению, привело 
к трагедии. На постоянной основе 
у нас проводятся рейдовые ме-

роприятия по проверке данного 
вида транспорта. Мы проводим 
профилактические мероприятия с 
использованием метода скрытого 
патруля на служебных автомаши-
нах без опознавательных знаков. 
Это сделано для того, чтобы сни-
зить вероятность преследования и 
получения травм. 

Сотрудник Госавтоинспекции 
обратил внимание на то, что при-
рост ДТП именно с мототранспор-
том в летний период дает Ир-
кутский район, куда многие ро-
дители с детьми переезжают на 
время длинных каникул. Всего в 
этом году инспекторы составили 
391 административный протокол 
за нарушение правил дорожного 
движения несовершеннолетними, 
из них 202 – по категории «мо-
тотранспорт». К ответственности 
привлечено 76 родителей или за-
конных представителей, которые 
допустили передачу управления 
детям. 

Дорожные полицейские прово-
дят профилактические беседы и 
занятия в школах, детских лаге-
рях, общественных организациях. 
Виктор Шанаров добавил, что, как 
показывает практика, правила до-
рожного движения хорошо знают 
те дети, в чьих семьях есть авто-
мобили. 

– Большая часть происшествий 
с мототранспортом совершается 
на дорогах общего пользования, а 
львиная доля наездов именно на 
несовершеннолетних пешеходов 
происходит на придомовых тер-
риториях, где ребенок чувствует 
себя в безопасности и не ожидает 
появления автомобиля, – заявил 
Евгений Каримов. 

В рамках акции «Безопасные 
каникулы» школьникам Приан-
гарья напомнят о правилах до-
рожного движения, предъявляе-
мые к пешеходам, пассажирам и 
водителям, акцентируя внимание 
на недопустимости управления 
автотранспортом несовершен-
нолетними, необходимости ис-
пользования световозвращающих 
элементов в темное время суток, 
детских удерживающих устройств 
и ремней безопасности.

  Елена ПШОНКО
Фото пресс-службы Госавтоинспекции 
Иркутской области

Скрытый патруль
ГАИ проводит рейды по проверке мототранспорта

 
Госавтоинспекторы напоминают, что 
за вождение транспортного средства 
несовершеннолетним лицом без 
водительского удостоверения 
назначается штраф в размере от 
5 до 15 тыс. рублей, за передачу 
управления ТС ребенку – 30 тыс. 
рублей.
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   ПОДНЯТЬ ВОДИТЕЛЕЙ 
   С ДИВАНА

Рассказать о развитии автоту-
ризма в России, а также посмотреть, 
возможны ли автопутешествия в 
Иркутской области, на форум при-
ехал президент Общенациональной 
ассоциации автомототуризма и ка-
раванинга, руководитель комитета 
по автотуризму Российского союза 
туриндустрии Сергей Лобарев. Он 
сообщил, что в этом году на уров-
не правительства РФ утверждена 
концепция развития автотуризма в 
России до 2035 года. 

– У автотуризма масса плю-
сов, – говорит Сергей Лобарев. – 
Это свобода, это комфорт, это воз-
можность увидеть больше, чем в 
обычных турах. Путешествовать 
на автотранспорте дешевле, чем 
на поезде или самолете, семья во 
время таких поездок становится 
только крепче, кроме того, можно 
брать с собой домашних живот-
ных. В Европе автотуризм очень 
развит. Он приносит государству 
доход в 55 млрд евро. В России же 
пока далеко до этого, поскольку 
вся туриндустрия нацелена на вы-
ездной туризм. Наши дети лучше 
знают Европу, чем Россию, хотя у 
нас масса интересных мест. 

По информации президента ас-
социации, в России сегодня около 
300 автокемпингов (30 с европей-
ским уровнем), порядка 35 тыс. 
автодомов, примерно 20 тыс. кем-
перов и прицепов-караванов и 47 
млн автомобилей. И задача госу-
дарства, согласно концепции, за 10 
лет увеличить число автопутеше-
ственников в два раза. 

– Предстоит поднять с дива-
на почти 45% водителей, которые 
никуда не едут, но имеют свой ав-
томобиль, – продолжил Сергей Ло-
барев. – Для этого нужно проделать 
огромную работу. По обеспечению 
безопасности, по организации сер-
виса на дорогах, причем чтобы це-
на соответствовала качеству. Нуж-
но решить вопрос информирова-
ния автопутешественников, чтобы 
они, имея две-три недели отпуска, 
точно знали, куда могут поехать и 
что посетить за это время. 

   К БЕРЕГУ ПО АСФАЛЬТУ 

Заместитель министра транс-
порта и дорожного хозяйства Ир-
кутской области Виктор Цишков-
ский ознакомил участников дис-
куссии с текущим состоянием до-
рог, ведущих на Байкал, и с плана-
ми приведения их в порядок. Так, с 
прошлого года ведется реконструк-
ция трех участков дороги на остро-
ве Ольхон протяженностью 5,6 км, 
5 км и 1,7 км. Работы должны 
быть завершены в следующем году. 
По самому протяженному участку 
(28,7 км) от паромной переправы до 
поселка Хужир разработана проек-
тно-сметная документация и по-
лучено положительное заключение 
госэкспертизы. 

Вторая дорога на Байкал: Ир-
кутск – Листвянка. Покрытие трас-
сы доведено до нормативного со-
стояния, в этом году планируется 
завершить работы по освещению 
автодороги на 100%. Нынче реги-
ональные власти также присту-
пили к ремонту дорог в самой Ли-
ствянке – замене покрытия, обу- 
стройству тротуаров. Для ком-

форта гостей в районе памятника 
А.В. Вампилову будет расширена 
парковка (45 мест), у комплекса 
«Свалъ» появится площадка с 50 
парковочными местами. Размер 
субсидии на 2024 год по программе 
«Транспортный каркас» составил 
33 млн рублей.

– В этом году полностью вы-
полнен участок на дороге, кото-
рая идет на Большую Байкальскую 
тропу, – продолжил замминистра. 
– Это популярный тур выходного 
дня. Сделана дорога, ведущая к 
горнолыжному курорту в поселке. 

Дороге, ведущей на Байкал в 
Слюдянском районе, также уделя-
ется большое внимание. Она нахо-
дится в федеральном ведении и в 
последние годы серьезно измени-
лась в лучшую сторону. Глобаль-
ная реконструкция тракта про-
должается. Город Байкальск тоже 
вошел в программу «Транспорт-
ный каркас», по которой в 2024 

году выделено 243,3 млн рублей на 
приведение в порядок 13,7 км до-
рог. В Слюдянском районе в этом 
году введен в эксплуатацию пе-
шеходный мост через реку Снеж-
ная, который, по сути, соединяет 
Иркутскую область с Республикой 
Бурятия и который очень популя-
рен среди туристов. В следующем 
году планируется завершить ре-
монт подъезда к рекреационной 
зоне «Теплые озера». 

Поселок Большое Голоустное, по-
пулярный среди жителей и гостей 
области, тоже входит в «Транс-
портный каркас». Субсидия на три 
года составит 44 млн рублей, на 
которые планируется отремонти-
ровать около 6 км местных дорог. 

– Остановлюсь еще на авто-
дороге Иркутск – Оса – Усть-Уда, 
которая ведет на Братское водохра-
нилище, на одно из популярных 
мест – «Золотые пески», – до-
бавил Виктор Цишковский. – Это 

Автодома поедут на Байкал
В Приангарье запустят первый 
национальный автомобильный маршрут 

	Î
Напомним,	что	в	июне	на	Петербургском	международном	
экономическом	форуме	между	правительством	Иркутской	области	
и	Ассоциацией	автомототуризма	и	караванинга	было	подписано	
соглашение	о	сотрудничестве.	Достигнута	договоренность	о	создании	
в	регионе	первого	пилотного	проекта	«Национальный	автомобильный	
маршрут».	

 � ПЛАНЫ Путешествия на автодомах набирают 
обороты в России. Это направление туризма 
всячески поддерживается на федеральном уровне, 
а в Иркутской области даже планируется запустить 
первый национальный маршрут. Но готов ли 
регион сегодня к автотуризму? Эту тему обсудили 
участники международного форума «Время 
отдыхать на Байкале». 

Фестиваль	автотуристов	и	караванеров	«Baikal	Camper	Fest	–	2024»	прошел	в	поселке	Большое	Голоустное	в	конце	сентября
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 Æ Андрей, расскажите о команде: 
кто отправился покорять доро-
ги России?

– Мы стартовали 8 апреля от 
арки ВДНХ. Нас пять человек. Все 
100 тысяч километров проехать 
от и до по семейным обстоя-
тельствам невозможно, сейчас 
нас четверо, Нина (Нина Абросо-
ва – чемпионка мира по боксу, 
двукратная чемпионка мира по 
водно-моторному спорту, рекор-
дсменка России по автоспорту) 
улетела побыть с ребенком. Но 
костяк экспедиции остается не-
изменным. Все имеют опыт со-
вместных путешествий, команда 
должна быть психологически со-
вместимой. Есть большая коман-
да в Москве, которая помогает 
нам с логистикой, обеспечивает 
контактами с героями. 

 Æ Какие планы на Иркутскую 
область?

– Мы в Иркутской области бы-
ваем довольно часто. Было много 
проектов, связанных и с БАМом, и 
с озером Байкал, и с историческим 
наследием Иркутской области, в 
том числе декабристами. Весь на-
копленный материал, который у 
нас уже есть, мы используем.

Одна из задач экспедиции – не 
только установить рекорд 100 ты-
сяч километров, а главное – зна-
комство с людьми, которые меня-
ют жизнь к лучшему в тех местах, 
где они либо родились, либо осели. 
И это настоящие созидатели, пас-
сионарии, люди, которые делают 
что-то не потому, что положено, 
а потому, что человек так устроен, 
у него внутри горит огонь, кото-
рый требует сделать свою жизнь 
и жизнь соседей лучше. Сделать 
место, где он живет, красивее, со-
вершеннее. С такими людьми мы 
встречаемся, в том числе, в Ир-
кутской области.

 Æ Кто стал героем из Иркутской 
области, о котором вы расска-
жете всем, кто следит за авто-
пробегом?

– Наш герой – Стас Лыжин, 
человек, который фанатично 
предан автоспорту и трудным 
детям. Он занимается с детьми 
из детских домов, социализирует 
их, вовлекая в автоспорт. Выта-

скивает из колоний малолетних 
преступников, берет их на по-
руки, сажает за руль гоночных 
автомобилей, учит работать с ин-
струментами, нести ответствен-
ность за команду, за то дело, в 
которое он их пригласил, и вы-
растают хорошие ребята.

 Æ Какие достопримечательности 
Приангарья посетит команда?

– Естественно, это озеро Бай-
кал, места, связанные с Круго-
байкальской железной дорогой. 
В свое время мы снимали до-
кументальный фильм для теле-
канала «Дискавери». Безусловно, 
это БАМ, потому что в этом году 
он отмечает 50-летие с нача-
ла строительства второй очере-
ди и 40 лет открытия сквоз-
ного движения. Наверное, БАМ 
станет основной нашей темой. 
Проедем от Северобайкальска до 
Тайшета, встретимся с людьми, 
посмотрим, чем БАМ живет се-
годня. Периодически мы быва-
ем на БАМе, и приятно видеть, 
что дорога, и связанные с ним 
места, оживают. Какое-то время 
был период страшного забвения, 
и люди, создавшие настоящее чу-
до, оказались не у дел, а ведь они 
построили одно из самых слож-
ных технических сооружений ХХ 
века. Отрадно, что БАМ сегодня 
вновь обретает силу, и люди, ко-
торые там остались жить, – это 
очень сильные, крепкие, добрые 
люди, на которых держится наша 
страна. Поэтому с ними обяза-
тельно тоже встретимся.

 Æ Задачей экспедиции была заяв-
лена проверка качества дорог 
России?

– В мои обязанности как экс-
перта Комитета Государственной 
думы по туризму входит аудит 
инфраструктуры для автомобиль-
ных путешественников. На мой 
взгляд, Россия – это как раз та 
страна, где нужно развивать ав-
томобильный туризм. У нас нет 
крупных туристических класте-
ров, как в Египте или Турции, 
более того, наша страна настолько 
разнообразная, величественная и 
бескрайняя, что узнавать ее мож-
но бесконечно и получать каждый 
раз новые впечатления, отправ-

ляясь в новые территории. Нет 
лучшего способа помочь человеку 
полюбить страну еще больше, дав 
ему возможность увидеть свою 
страну через лобовое стекло авто-
мобиля. Автомобильные путеше-
ствия – это и поднятие патриоти-
ческого духа.

 Æ На чем экспедиция «100 000 
километров возможностей» 
передвигается по стране?

– Мы едем на «Москвиче-3» 
и «Ладе Весте» – это обычные 
машины, которые мы принци-
пиально не готовили. Потому что 
люди у нас ездят на обычных ма-
шинах. Я знаю людей, которые с 
Колымы, Усть-Неры ездят в Крым, 
на Кавказ на своих праворуких 
«японцах». Наша страна уже го-
това принимать автомобильных 
путешественников. Для того, что-
бы ездить по стране, не нужен 
специально построенный автомо-
биль. 

 Æ Какая ситуация с дорогами в 
Иркутской области? На что еще 
стоит обратить внимание?

– Конечно, есть куда стремить-
ся, и прежде всего – это отсут-
ствие связи. В Иркутской области 
тоже существует эта проблема 
– отсутствие устойчивой мо-
бильной связи. Это безопасность 
человека на дороге, путешествие 
должно быть комфортным и без-
опасным. Нужно еще поработать 
с инфраструктурой, на федераль-
ной трассе «Байкал», например, 
есть бензоколонки, достаточно 
точек общепита, но Иркутская 
область не ограничивается трас-
сой. Чтобы увидеть Иркутскую 
область, нужно съездить на БАМ, 
проехать в сторону Монголии, и 
там уже есть вопросы по инфра-
структуре.

Состояние дорог по стране за-
метно улучшилось за последние 
лет десять. Есть куда стремиться, 
и в данном случае я скажу, что 
Иркутская область является дале-
ко не аутсайдером. То, что сделано 
у вас по дорожному строительству, 
– огромный шаг вперед. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

По России – за рулем
	� ЭКСПЕДИЦИЯ  Уникальная 

автоэкспедиция, поставившая 
своей целью установить 
рекорд России и мира по 
протяженности маршрута по 
неповторяющимся дорогам 
внутри одной страны, 
достигла Приангарья. Больше 
полугода в пути, от Крыма 
до Магадана, сотни городов, 
поселков и деревень на 
карте России. «Областная» 
встретилась с тележурналистом 
и руководителем проекта 
Андреем Леонтьевым и 
поговорила о будущем России – 
автомобильных путешествиях.

тоже автотуризм. На выполнение 
работ направлено около 1,7 млрд 
рублей. В 2024 году ведется ремонт 
участков общей протяженностью 
17 км. Проблемный объект – до-
рога Майск – Рассвет. Есть вопросы 
по ряду организаций, есть боль-
шие отставания, много критики. 
Министерство активно занимается 
этой важной дорогой, уверен, про-
блемы решим. 

			АВТОТУРИСТАМ	
			НУЖЕН	СЕРВИС

Как отметили участники дис-
куссии, без сервиса автотуристы 
не поедут в регион даже по хоро-
шим дорогам. Путешественникам 
нужны автозаправки, пункты тех-
нического обслуживания, санитар-
ные комнаты, эвакуаторы, наличие 
сотовой связи и многое другое. 
В Приангарье, пожалуй, только с 
заправками нет проблем. Виктор 
Цишковский сообщил, что созда-
на рабочая группа по развитию 
дорожной сети под председатель-
ством первого заместителя предсе-
дателя правительства области Рус-
лана Ситникова. На заседания ре-
гулярно приглашаются владельцы 
объектов дорожного сервиса, ав-
тозаправок, кафе, многофункцио- 
нальных зон. 

Между тем специалисты Центра 
компетенции Иркутской области 
разработали концепцию развития 
дорог, которые ведут на Байкал. 
Директор учреждения Анастасия 
Косолапова представила ее на фо-
руме:

– В концепции предлагается 
строительство 30 участков бла-
гоустройства, 110 новых объектов 
сервиса и размещения на пяти до-
рогах, ведущих на Байкал. Их, ко-
нечно, всего четыре, но мы разби-
ли трассу от Иркутска до Баяндая 
и от Баяндая до Хужира. В нашей 
концепции нанесены не просто 
значки на карту, каждую зону мы 
тщательно прорабатывали, чтобы 
ее можно было брать к реализации 
при необходимости. 

Например, на автодороге Ба-
яндай – Еланцы – Хужир пред-
лагается строительство станций 
обслуживания, электрозарядных 
станций, дополнительных точек 
общепита, остановок обществен-
ного транспорта, туалетов, рынка, 
магазинов, смотровых площадок, 
парковок, пунктов аренды элек-
трокара и многое другое. На Бай-
кальском тракте, по мнению раз-
работчиков концепции, не хватает 
парковок, остановок общественного 
транспорта, общественных туале-
тов, ярмарочных площадок, пло-
щадок ТКО, надземных переходов. 

– Если по дорогам все понятно, 
то вопросы сервиса пока сложны 
в реализации, – подчеркнул Рус-
лан Ситников. – Мы встречаем-
ся с представителями бизнеса и 
видим, что далеко не у всех есть 
интерес к созданию тех же много-
функциональных центров. Задача 
государства – оказать содействие, 
например, в выделении земель-
ных участков, в обеспечении их 
инфраструктурой. Главное – есть 
понимание куда двигаться, есть 
поддержка федеральной власти. 
Поэтому развитием автотуризма 
в Иркутской области будем зани-
маться. 

 � Елена ПШОНКО 
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На деревянной стене другая се-

рия – Юрий Гагарин, Владимир 
Путин. Глядя на все это портретное 
великолепие, совсем не веришь, 
что Михаил не только не имеет 
специального образования, но и до 
22 лет вообще не рисовал.

   АВАРИЯ, ПЕРЕВЕРНУВШАЯ 
   ЖИЗНЬ 

Дома нас ждали родители на-
родного самородка – Зинаида Ни-
колаевна и Валерий Михайлович, 
без них мы не смогли бы пооб-
щаться с Михаилом, потому что 
он, так получилось в жизни, не 
владеет письмом.

Впечатления от портретной 
галереи во дворе были настолько 
сильны, что первым делом задал 
самый важный вопрос: 

– Когда у Михаила проявился 
дар художника? Рисовал ли он в 
детстве, есть ли у вас в родослов-
ной художники? 

– Способность к рисованию у 
Миши проявилась после аварии, 
когда они с другом перевернулись 
на мотоцикле, – говорит Валерий 
Михайлович. – Друг сидел за ру-
лем, у него только царапины, а 
Михаила выбросило в кювет, он на 
голову приземлился, сломав шей-
ный позвонок. 

Пострадавшего увезли в Ир-
кутск, а через десять дней врачи 
заявили, чтобы родители забрали 
сына домой, намекнув, что шансов 
нет. По сути, это был приговор.

– Я говорю в больнице: «Вы 
хоть довезите нас до дома, как мы 
сами поедем? Вы же видите, в ка-
ком он состоянии?!» «Нет, – от-
вечают. – Заказывайте машину». 
Вот так и привезли Мишу домой, – 
вспоминает Валерий Михайлович. 
– Соорудили ему кровать, купили 
специальный матрас, но все равно 
пролежни потом залечивали очень 
долго. 

   ОБЫКНОВЕННЫЙ БОЛТ 
   КАК СПОРТИВНЫЙ СНАРЯД

Наверное, полгода Михаил ле-
жал без всяких движений, а потом 
домашние стали замечать, что па-
лец на ноге время от времени на-
чинает дергаться. Для них это был 
своего рода знак. Хороший знак.

– Постепенно стали сына са-
жать, как младенца, обложив по-
душками со всех сторон, – гово-
рит Зинаида Николаевна. – Даже 
незначительные движения Мише 
давались с огромным трудом. Ни о 
каких тренажерах и речи, конеч-
но, не было, потому что сын даже 
просто держать в руках ничего не 
мог. Первым спортивным снаря-
дом стал обыкновенный болт, ко-
торый привязывали к руке. Сколь-
ко он весит граммов – 100, 200, не 
больше?

Сами родители, несмотря на 
приговор врачей, не опускали руки, 
они в прямом и переносном смыс-
ле поднимали сына. Им удалось 
практически невозможное – Ми-
хаил начал самостоятельно сидеть, 
хотя и недолго. А потом случилось 
то, что можно назвать чудом.

   БОГОРОДИЦА И СПАСИТЕЛЬ

Однажды Михаил попросил ли-
сток бумаги, ручку и начал что-то 

рисовать. Понимаете важность мо-
мента и радость родителей?

Зинаида Николаевна и Валерий 
Михайлович невольно прокручи-
вают всю жизнь Михаила, говорят, 
как минимум четыре раза нахо-
дился между жизнью и смертью. 
Непонятно, за что парню выпали 
такие муки, кто испытывал его на 
прочность с самого детства? Будучи 
ребенком, перенес менингит, бо-
лезнь отняла способность слушать 
и говорить. Потом укусил энце-
фалитный клещ. Врачи говорили 
Игумновым, что ребенок не будет 
ходить, не сможет иметь детей. 
Но Михаил, вопреки множеству 
негативных прогнозов, рос обыч-
ным парнем, занимался спортом, 
любил ходить в тайгу, собирал яго-
ды, грибы. Когда встретил девуш-
ку и сделал ей предложение, она 
ответила согласием. Молодожены 
подарили бабушке и дедушке сна-

чала внучку Катю, а затем внука 
Павлика, что было в какой-то мере 
компенсацией за все их страдания 
и переживания.

Потом авария с мотоциклом, 
и опять качели между жизнью и 
смертью. Но Михаил выкарабкался. 
Прикованный к постели, ничего не 
мог даже держать в руках, но посте-
пенно поднялся и начал рисовать!

– Первое, что он нарисовал, – 
Богородицу и Спасителя, – говорит 
Валерий Михайлович. – Мы лю-
ди воцерковленные, к нам как раз 
священники приезжали, они по-
смотрели рисунки, похвалили Ми-
хаила. С этого, собственно, по боль-
шому счету, все началось. Причем 
довольно долго сын рисовал ис-
ключительно шариковой ручкой, а 
это ведь сложнее, чем карандашом.

Однако за белой полосой после-
довала черная – не выдержав, ушла 
жена, оставив двоих детей. Зинаи-
да Николаевна и Валерий Михай-
лович оформили опекунство над 
старшей внучкой Катей и внуком 
Павлом. Жуткий эпизод с уходом 
невестки комментируют коротко: 
«Так получилось…».

Что за это время пришлось 
пережить Михаилу, мы так и не 
узнаем. Думаю, постоянная под-
держка родителей, любовь детей и 
открывшаяся способность к рисо-
ванию компенсировали неудачи и 
проблемы. Слушая Зинаиду Нико-
лаевну и Валерия Михайловича, я 
невольно вспомнил фразу Ремарка: 
«Когда совсем падете духом, при-
ходите в больницу. Один обход ра-
кового отделения в два счета лечит 
от любой хандры».

   ШТРИХИ НОВОЙ ЖИЗНИ

В комнате Михаила над рабочим 
столом большой портрет матери и 
его самого – знаковая работа, счи-
тают домашние. Отчасти с нее на-
чался качественно новый этап в 
жизни художника. Сегодня в порт-

СУДЬБА ЧЕЛ    ВЕКА

После аварии открылся  
дар художника
Болезнь отняла способность 
говорить и слышать, авария – 
возможность передвигаться,  
но случилось чудо

Когда во время съемки  
я попросил Михаила взять один 

из своих рисунков, он выбрал 
Христа. По-моему, выбор 

оказался неслучайным, как и 
все то, что происходит в жизни 

художника 
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

фолио Михаила десятки портретов 
самых разных людей. Герои Дон-
басса – Воха, Гиви, Моторола, Алек-
сандр Захарченко узнаются сходу, 
их Михаил рисовал с экрана смарт-
фона. На столе огромнейший набор 
всевозможных карандашей. Неко-
торые рисунки выполнены в цвете, 
но большинство черно-белые. Рабо-
та над очередным портретом чаще 
всего начинается с прорисовки глаз, 
если они получились – значит, все 
остальное тоже получится. Во вре-
мя съемки Михаил работал над 
портретом мужчины, чье лицо мне 
показалось знакомым. Как посмо-
трел на набросок с другого ракурса, 
сразу узнал – это же председатель 
Законодательного Собрания Алек-
сандр Ведерников. Кстати, в про-
шлом году выставка работ Михаила 
Игумнова состоялась в стенах об-
ластного парламента. Помимо те-
плых отзывов таланту из глубин-
ки подарили современную коляску. 
Немногим ранее депутат Госдумы 
Сергей Тен доставил в Онот немец-
кий тренажер с электродвигателем, 
занятия на котором способству-
ют восстановлению двигательных 
функций ног. По мнению родите-
лей Михаила, постоянные занятия 
заметно улучшили физическое со-
стояние сына, а рисование вернуло 
интерес к жизни. 

   ПРИЗНАНИЕ ПУБЛИКИ

Благодаря интернету весть о та-
лантливом сибиряке с непростой 
судьбой разнеслась по всей России. 
Отец помог зарегистрироваться в 
соцсетях, страничку Михаила вы 
найдете без труда. Просто наберите 
«Михаил Игумнов, художник из 
Онота». Ему заказывают портреты 
из самых разных уголков России, 
до начала СВО приходили заказы из 

Германии и Швейцарии. Сейчас ри-
сование приносит художнику опре-
деленную прибавку к пенсии, хотя 
начиналось буквально с копеечных 
гонораров. Кто сколько мог, столько 
и бросал на телефон. Деньги, безус-
ловно, важны, но для Михаила, как 
и для любой творческой личности, 
важнее все-таки признание публи-
ки. Он неоднократно участвовал 
во всевозможных выставках, Ва-
лерий Михайлович привозил сына 
в Сибэкспоцентр, работы Михаила 
демонстрировались в Черемхово. 
Каждый раз после общения с пу-
бликой домой художник возвраща-
ется окрыленный.

   ЗАБОР… НЕТ, – 
   КАРТИННАЯ ГАЛЕРЕЯ

Мы можем только полагать, 
что подвигло онотского художника 
превратить металлический забор 
в картинную галерею – очередное 
вдохновение, удобная коляска, хо-
рошая погода – наверное, все вкупе. 
Первым делом в стиле поп-арт Ми-
хаил изобразил самого себя. Воз-
можно, он хотел посмотреть, как 
получится, ведь рисовать на рифле-
ном заборе совсем не просто. Но все 
получилось, и Михаил под первой 
работой поставил свой автограф и 
год – 2022. Следом в галерее появи-
лись известные спортсмены, силь-
ные духом мужчины – Федор Еме-
льяненко, Арнольд Шварценеггер, 
Хабиб. Выбор в пользу этих персон 
вполне понятен, Михаил вместе с 
отцом смотрят поединки по теле-
визору, страстно болеют. Сложнее 
понять, почему галерею дополнили 
портреты Игоря Талькова, Виктора 
Цоя, Юрия Шатунова, Юрия Хоя – 
ведь художник никогда не слышал, 
как они поют, возможно, опреде-
ленную роль сыграла внутренняя 

симпатия к этим людям. В цвете 
со своей фирменной улыбкой изо-
бражен Юрий Гагарин, напротив – 
президент России Владимир Путин. 

В усадьбе Игумновых, кажется, 
уже нет свободного места – бочки, 
заборы, стены, баня – все раскра-
шено. Отдельные портреты Миха-
ил обновляет, другие меняет, на-
пример, исчезли Арнольд и Хабиб, 
со стороны улицы на воротах вме-
сто мифического пегаса появился 
единорог.

Михаил постоянно совершен-
ствует технику рисования. Чтобы 
дотянуться до самого верха забора, 
он привязывает к художественной 
кисти палку, а это дополнительная 

физическая нагрузка, но Михаил 
не жалуется. Летом с утра до ве-
чера может сидеть у очередного 
«холста». С наступлением осени 
уличная часть проекта оставле-
на до весны, потому что быстро 
замерзают ноги. Однако работы 
у Михаила хватает и в тепле. В 
местной библиотеке проходит вы-
ставка портретов Игумнова «Тво-
рю от сердца и души».

Сейчас Михаил работает над те-
матической экспозицией, она по-
священа землякам, ушедшим не-
давно на фронт из таежного по-
селка, их 15 человек. 

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Михаил Игумнов с родителями и сыном 

СУДЬБА ЧЕЛ    ВЕКА

Сын Павел, дочь Катя, автопортретСын Павел, дочь Катя, автопортрет
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БЩЕСТВО

 Æ Александр Михайлович, как воз-
ник замысел повести «Сокол 
ясный»?  

– Задумка повести возникла, 
когда я работал в прокуратуре. Мне 
в руки попало уголовное дело об 
охоте на соколов. Оказалось, что 
в Иркутской области группа лиц 
арабской национальности вылав-
ливала самых крупных и красивых 
представителей соколиных – кре-
четов, которые обитают на берегах 
Байкала. Их вывозили для продажи 
в Арабские Эмираты и Катар, где 
еще популярна соколиная охота. 
Шейхи этих стран могли купить 
хорошо обученного сокола за 100 и 
более тысяч долларов. Таким обра-
зом, была сильно подорвана попу-
ляция этих птиц и не только в на-
шем регионе. Они промышляли на 
Дальнем Востоке, по всей Сибири и 
в Монголии. Но именно в Иркут-
ской области их впервые осудили. 
Тогда я и задумал эту повесть, но 
прекрасно понимал, что не буду 
писать детектив, ведь это не мой 
жанр. В этой книге я попытался 
отразить наш яростный и прекрас-
ный мир через образ сокола.

 Æ Почему именно через образ соко-
ла?

– Эта гордая птица издревле на 
Руси была символом свободы. Не 
зря самую сильную и бесстрашную 
птицу называли соколом Велико-
го Верха. Он взлетал так высоко, 

что с земли его было практически 
не видно. Там он делал ставку, 
то есть достигал верхней точки, 
переворачивался и стремительно 
падал вниз на добычу. Работая над 
книгой, я погрузился в историю. 
В итоге у меня стал получаться 
роман о царской соколиной охоте, 
главы из которого я поместил в 
сны главного героя. И направил его 
на путь поиска чего-то высшего, 
лучшего, настоящего. В итоге мой 
герой, повоевавший и повидав-
ший в жизни многое, приходит к 
вере. Ведь как говорил царь Иоанн, 
русский всегда стремится достичь 
Великого Верха, но каждый в сво-
ем деле. Словом, я так увлекся, что 
боялся – в итоге выйдет истори-
ческое повествование. Но я всегда 
пишу повести о нашей жизни, для 
меня это очень важно. И судя по 
первым отзывам, у меня все полу-
чилось – повесть понятна совре-
менному читателю. 

 Æ Вы ведь не очень любите крупные 
литературные формы?

– Да, действительно, мой люби-
мый жанр – рассказ. Но эта исто-
рия потребовала более крупной 
формы, многое надо было ска-
зать. Случилось так, что я долго 
собирал повесть, писал кусками, 
потом в отчаянии «махал рукой», 
говорил себе, что развалю ее на 
рассказы. Два года все это зрело во 
мне, а потом сел и за три месяца 
написал ее на одном дыхании.

 Æ В книгу вошли и другие ваши про-
изведения?

– Да, книга была издана к юби-
лею, хотелось в ней представить 
свое творчество чуть 
шире, и я включил 
в нее ранее издан-
ную повесть «К 
маме». Несмотря 
на милое назва-
ние, это очень 
жесткая вещь, 
ведь она рас-
сказывает о про-
шедшей войне. Но 
оказалось, что она 
удивительно ак-
туальна се-

годня. И возникает ощущение, что 
войны у нас длятся беспрестанно 
и перетекают из одной в другую. В 
ней я написал о молодом человеке, 
который израненный едет домой к 
маме с одной мыслью – добрать-
ся живым, потому что терзается 
душевными и телесными мука-
ми. Он единственный выжил из 
своего отряда, который полег в 
бою на горном перевале. Когда на 
моем юбилейном вечере Театр 
народной драмы показал отрывок 
из будущего спектакля по этому 

произведению, у многих зрителей 
в зале слезы были на глазах.

Æ Вы ведь за эту повесть полу-
чили Бунинскую премию?

– Нет, за повесть 
«Поминай как зва-
ли», в которой я за-

тронул тему сирот-
ства. Получить эту 
премию мне было 
особенно важно, 
ведь Иван Бунин 
– мой любимый 
писатель. Также 
в книгу я вклю-
чил два своих 
первых рас-
сказа «Само-
родок» и «Ин-

валид», которые 
очень давно были 

опубликованы в газете 
«Советская молодежь» 

и нигде больше не печа-

«Я пишу сердцем»
Вышла новая книга иркутского писателя 
и журналиста Александра Семенова

  Приятно получать отзывы от читателей. Одна жен-
щина из глубинки как-то написала мне, что от 
моих книг ощущение, словно когда камешек в воду 

кинешь и долго-долго расходятся круги. Ради таких людей 
стоит писать. А еще я задумываюсь о том, как мои книги оце-
нят грядущие поколения. Будут ли они еще актуальны? Но 
мне не стыдно за то, что я сделал в литературе, потому что все 
это написано честно, правдиво и точно. 

Александр СЕМЕНОВ, директор Иркутского Дома литераторов 

	� ИНТЕРВЬЮ	  Произведения иркутского писателя 
и журналиста Александра Семенова отличает 
легкий слог, емкое образное слово, правдивые и 
пронзительные сюжеты. На днях автор отметил 
свое 70-летие. На юбилейном вечере митрополит 
Иркутский и Ангарский Максимилиан вручил 
ему Орден святителя Иннокентия, митрополита 
Московского и Коломенского (III степени) «За 
сохранение православных ценностей». Вторую 
почетную награду он получил «За вклад в дело 
возрождения казачества». В этот день Александр 
Семенов представил свою новую книгу «Сокол 
ясный». 

На юбилейном вечере Александра Семенова артисты Театра народной драмы 
Иркутска показали спектакль по произведениям писателя 
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тались, раньше я думал, что они 
слабые. Но перечитал и понял, что 
там очень сильные и жизненные 
истории, ведь я всегда пишу серд-
цем. 

 Æ Расскажите, а как вы вообще 
начали писать?

– Я родился в селе Булум Оло-
вяннинского района Читинской 
области в семье учителей и с дет-
ства любил книги. Читал так бы-
стро, что библиотекарь не верила, 
когда я уже на следующий день 
приносил книжки, и просила меня 
пересказывать их содержание. Но 
о том, чтобы стать журналистом, 
а тем более писателем, даже не 
думал. Мечтал быть военным лет-
чиком, но местный военкомат в 
тот год не получил разнарядки в 
авиационные училища. Я оказал-
ся не у дел, но судьба меня вела, 
хотя я тогда этого и не понимал. 
Шел устраиваться на работу на 
завод, но когда проходил мимо 
райкома комсомола, меня оклик-
нула секретарь, пригласила к себе, 
узнала о моих планах и отправила 
в редакцию газеты «Ленинский 
путь». Я думал, что буду работать 
в типографии, но когда пришел к 
редактору, он сразу отправил меня 
в командировку – писать репортаж 
об уборке хлеба. Что такое уборка 
хлеба, я, конечно, знал – все-таки  
в деревне вырос, а вот что такое 
репортаж, не имел ни малейшего 
понятия! 

 Æ Написали репортаж?

– Да, написал, но прошло не-
сколько месяцев, прежде чем ре-
дактор пожал мне руку и сказал: 
«Теперь я верю, что ты будешь 
журналистом». Я проработал в га-
зете до службы в армии. После 
демобилизации поступил в Иркут-
ский государственный универси-
тет на факультет журналистики. 
Учился и писал, поэтому на чет-
вертом курсе меня пригласили на 
работу в газету «Советская моло-
дежь». 

 Æ А когда рассказы начали писать?

– Уже на первом курсе начал 
что-то набрасывать, но первые 
рассказы появились во время ра-
боты в газете. Помню, как я на 
водовозке приехал в одно глухое 
село, а пока сельсовет был за-
крыт, местные жители напоили 
меня чаем и рассказали, как они 
живут. Тогда я понял, что ника-
кая газета, тем более партийная, 
такой материал не опубликует. А 
это уже был первый рассказ, ко-
торый так и остался в блокноте. А 
первые рассказы были опублико-
ваны в «Привале», приложении 
«Молодежки». Но и тогда я еще 
не понимал, что становлюсь пи-
сателем, потому что, когда стал 
завотделом, а потом заместителем 
редактора газеты, у меня появи-
лось много других обязанностей. 
В конце концов, я бросил газету, 
ушел в писательство и продолжал 
это делать, даже когда попал в 
прокуратуру. Днем работал, а по 
ночам – писал. 

 Æ Как сложилось, что вы пришли 
работать в прокуратуру?

– Было сложное время – 90-е 
годы, нужно было как-то выжи-
вать, кормить семью. Известный 
иркутский юрист, впоследствии 
ректор БГУ, Виктор Васильевич 
Игнатенко предложил мне делать 
юридическую газету «Закон и 

право». Однажды мы опубликова-
ли материал «Чьи финансы поют 
романсы?» о том, как один фонд 
разбазарил бюджетные средства, 
и у меня с властью вышел кон-
фликт. В самый пик этих страстей 
позвонил Юрий Яковлевич Чайка, 
который тогда был прокурором 
Иркутской области, и предложил 
мне стать старшим помощником 
по взаимодействию со СМИ. Эту 
должность тогда только ввели в 
прокуратуре. Я тогда как писатель 
и журналист вообще мало пред-
ставлял, чем занимается проку-
ратура. И добавил в разговоре с 
ним – мне кажется, что меня 
таким образом хотят убрать из 
газеты. Он сказал, что не слышал 
об этой ситуации. Я ему принес 
материалы, и потом по фактам, 
описанным в статье, было воз-
буждено уголовное дело. В итоге я 
согласился, думая какое-то время 
поработать в этом значимом уч-
реждении, а в итоге задержался на 
26 с половиной лет.

 Æ Работа в прокуратуре повлияла 
на ваше творчество?

– Сначала было трудно, ведь 
на этой работе мало хорошего ви-
дишь. Казалось, что сердце проби-
вает насквозь, в 90-е годы всякое 
творилось. Потом я научился от 
этой негативной информации от-
страняться. Можно было о многом 
написать, но я понял, что нельзя 
умножать зло. Хотя были очень 
заманчивые сюжеты. Но работа в 
прокуратуре помогла мне напи-
сать повесть «Кара небесная». А 
началось все с того, что Валентин 
Григорьевич Распутин обратился 
ко мне с просьбой посмотреть де-
ла репрессированных писателей. В 
то время была создана группа по 
реабилитации. Мой кабинет был 
рядом с кабинетом Юрия Нико-
лаевича Грачева, который ее воз-
главлял. Он мне и подкидывал 
наиболее интересные дела. Мне 
было интересно докопаться, как 
это произошло, что некоторые пи-
сатели пошли под нож, а другие 
нет. Но главной причиной было 
желание исследовать страх, ко-
торый в те годы висел над всей 
страной. Ведь это было жуткое 
время, когда любого могли взять и 
расстрелять. Я начал исследовать 
эту тему через судьбу одного из 
тогдашних писателей. Там вообще 
все реальные люди – писатели Ба-
лин, Петров, Гольдберг.

 Æ Недавно вы стали директором 
Дома литераторов, эта работа 
тоже скорее административная, 
чем творческая.

– Да, до этого я возглавлял пи-
сательскую организацию, и было 
проще. Если честно, я чувствую 
некоторую вину, что мало вни-
мания уделял Союзу, работая в 
прокуратуре, поэтому не без коле-
баний согласился стать директо-
ром Дома литераторов. Пришел, и 
сразу началась подготовка к «Си-
янию России». Здесь ведь много 
хозяйственно-административной 
работы, в которую я еще вни-
каю. В то же время мы обсуждаем 
рукописи на издательском сове-
те, ставим в план, поддерживаем 
авторов, редактируем – это все 
знакомая работа. Прочитаешь ру-
копись талантливого человека и 
радуешься!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

– Свой юбилейный, 175-летний 
сезон театр открыл большими га-
стролями, на которых представил 
лучшие спектакли для жителей 
крупнейших городов нашей стра-
ны, – сообщила заместитель ми-
нистра культуры Иркутской об-
ласти Светлана Каплина. 

Театр подготовил особую 
программу для каждого города. 
В гастрольную афишу вошли 
спектакли «Любовь и голуби» и 
«Двенадцать стульев», а также 
постановки, которые отражают 
уникальный культурный коло-
рит регионов и их связь друг с 
другом. В Волгограде гастроли 
завершились постановкой «По-
минальная молитва». Астра-
ханцы увидели спектакль-кон-
церт «Под управлением любви» 
к 100-летию Булата Окуджавы. В 
Махачкале труппа представила 
камерные спектакли «Пушкин: 
Любовь. Болдино. Карантин», 
«Твардовский: Василий Тер-
кин. Книга про бойца», а также 
премьеру музыкально-поэтиче-
ского спектакля «Концерт-по-
священие Расулу Гамзатову», 
на котором побывала дочь со-
ветского поэта – Салихат Гам-
затова. 

Постановка была создана за-
служенным артистом РФ Яковом 

Вороновым специально для га-
стролей в Махачкале.

– Наш концерт-посвящение 
– это дань уважения человеку, 
величие которого трудно пере-
оценить. Гамзатову одних только 
строк «Журавлей» в исполнении 
Марка Бернеса хватило бы, чтобы 
навсегда войти в историю. Однако 
все творчество поэта – это сокро-
вищница гениальных произведе-
ний, каждое из которых достойно 
войти в золотой фонд русской 
поэзии. В нашем спектакле мы 
говорим о самых важных поня-
тиях в жизни: о любви, дружбе, 
мужестве, памяти – стихами и 
текстами великого советского по-
эта, – отметил Яков Воронов, за-
служенный артист РФ.

После выступлений в южных 
городах артисты Алексей Орлов 
I, Алексей Орлов II, Артем Фаль-
ковский и Артем Довгополый, за-
ведующий музыкальной частью 
Антон Трубянов и директор теа-
тра Анатолий Стрельцов отпра-
вились в прифронтовую поло-
су на Авдеевском направлении. 
Артисты исполнили для бойцов 
песни групп «Кино», «Чайф», 
«Любэ» и других. Эти высту-

пления увидели около 300 
солдат и офицеров.

– Мои дедушка и ба-
бушка родом из тех мест, 
люди там добрые, земля 
там красивая. Но, пре-
жде всего, хотелось под-
держать ребят. То, через 
что сейчас проходят наши 
солдаты, это величайшее 
испытание. Поэтому им 
нужно помогать, всячески 
поддерживать их мораль-
ный дух, – считает Антон 
Трубянов. 

 � Елена ОРЛОВА

Южные гастроли 
Иркутского драмтеатра

 � КУЛЬТУРА Более 6 тыс. км проехали артисты 
Иркутского академического драмтеатра им. Н.П. 
Охлопкова с 20 сентября по 3 октября. Артисты 
впервые представили свои спектакли в Волгограде, 
Астрахани и Махачкале. Их посмотрели более 
6 тыс. зрителей. Охлопковцы также дали семь 
импровизированных концертов в прифронтовой 
полосе на Авдеевском направлении и выступили в 
военном госпитале. 

	Î
В	Иркутской	области	регулярно	
проводятся	благотворительные	
концерты	со	сбором	средств	в	поддержку	
бойцов	СВО,	членов	их	семей.	Есть	
специальные	экскурсионные	программы	
для	военнослужащих,	находящихся	
на	лечении	и	реабилитации.	4	ноября	
на	сцене	Иркутского	музыкального	
театра	им.	Загурского	пройдет	концерт	
«Сибирское	братство.	Своих	не	бросаем!».	
Собранные	от	продажи	билетов	средства	
направят	на	помощь	фронту.

Артисты	драмтеатра	выступили	с	
концертами	в	зоне	СВО

ТВОРЧЕСТВ
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 АРХИВ  На страницах газеты 
«Областная» – очередная под борка 
материалов проекта «От мая до мая», 
посвященных 80-летнему юбилею Победы 
советского народа в Великой Оте чественной 
войне, который вся страна отметит 
9 Мая 2025 года.
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ДОСТОЙНАЯ ВСТРЕЧА 
ЮБИЛЕЯ

Ильич, выступая в 1920 году на 
третьем съезде комсомола, ска-
зал: «Быть членом союза моло-
дежи, значит – вести дело так, 
чтобы отдавать свою работу, свои 
силы на общее дело». Выполняя 
заветы организатора комсомола 
В.И. Ленина, комсомольцы аймака 
проделали большую работу за 27 
месяцев Великой Отечественной 
войны.

Комсомольская организация 
колхоза «Красный Октябрь» (се-
кретарь А. Шаманова) за активное 
участие в проведении сельхозра-
бот в 1942 году одна в Иркутской 
области награждена почетной 
грамотой ЦК ВЛКСМ.

Комсомольцы колхоза «Ста-
линская Правда» (секретарь Е. 
Бабушкин) самоотверженно вы-
полнили свои обязательства. Кол-
хоз своевременно закончил убор-
ку урожая, только комсомольский 

комбайновый агрегат (начальник 
агрегата Николай Трубачеев) убрал 
300 га, то есть больше всех в айма-
ке. Сейчас агрегат выехал в колхоз 
«Красный Нельхай» для завер-
шения молотьбы. Комсомольцы 
помогли колхозу своевременно 
рассчитаться с государством по 
всем видам поставок, организова-
ли красные обозы, одним рейсом 
вывозили по 200 центнеров хлеба.

Комсомольцы взяли обязатель-
ство до 20 февраля окончить ре-
монт всего сельхозинвентаря в 
колхозе.

Комсомолец Дмитрий Тангаров 
убрал жаткой-лобогрейкой 220 га 
с хорошим результатом.

Комсомольцы колхоза «Ики-
нат» (секретарь Шабанова) крепко 
поработали в этом году. На подъе-
ме зяби каждый из них вспахивал 
по 1,23–1,40 га земли. Кирилова 
Роза, Филатова Ира премированы 
правлением колхоза.

Комсомольское звено из 10 че-
ловек под руководством Дымно-
вой помогло закончить скирдовку 
в колхозе «Красный Нельхай».

Встречая свой юбилей, комсо-
мольцы должны помнить слова 
одного из лучших сынов вели-
кого русского народа Климентия 
Тимирязева, который сказал, что 
«юбилей является случаем пере-
клички для проверки своих рядов, 
для подсчета сил своих против-
ников».

Сейчас перед комсомольскими 
организациями стоят задачи по 
усилию работы по идейно-поли-
тическому воспитанию молодых 
комсомольцев и всей молодежи.

Мы должны неустанно изучать 
военное дело, готовить из себя 
стойких бойцов Красной армии. 
Всякий труд, в котором участвует 
комсомолец, должен быть твор-
ческим. На какой бы работе ты 
не находился, тебя должна тре-
вожить мысль: «А не могу ли 

я организовать свою работу так, 
чтобы давать фронту в несколько 
раз больше снаряжения, продо-
вольствия, чтобы увеличить про-
изводительность труда».

Все молодые силы – на разгром 
врага!

 П. Манушина, секретарь АК ВЛКСМ 

НА КАНИКУЛАХ 
ЗАЙМИТЕСЬ ДОБЫЧЕЙ 
БУРУНДУКОВ

Ребята! Вы скоро закончите 
учебный год. Начнутся лет-
ние каникулы, которые нужно 
провести так, чтобы, хорошо 
отдохнув, использовать сво-
бодное время с пользой для 
Родины. Это значит – при-
нять активное участие в сборе 
дикоросов, в добыче рыбы и на 
промысле пушных зверьков.

В настоящее время, ребята, 
вы можете и должны принять 
участие в промысле на бурун-
дука, шкурка которого являет-
ся очень ценным сырьем. Об-
судите этот вопрос на школь-
ных, пионерских собраниях, 
создайте небольшие бригады 
и разверните соревнование за 
успешный промысел. В орга-
низации этого нужного дела 
вам помогут учителя, дирек-
тора и заведующие школ.

Итоги промысла на бурун-
дука, как и вся ваша обще-
ственно полезная работа, бу-
дут подводиться ежемесячно. 
Боритесь, ребята, за честь сво-
ей школы, класса, пионерского 
отряда, за первенство в сорев-
новании!

 И. Унгуштаев, заведующий 
районным отделом народного 
образования


